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Mi-février, la ville de Cambrai a fait la Une des médias nationaux. 
Un projet de méga data center était annoncé sur la base E-Valley. 

Une bonne nouvelle pour le territoire. 

En février, la France a accueilli un sommet international autour de la question de l'intel- 
ligence Artificielle (IA). Plusieurs dirigeants de di昀昀érents pays se sont rendus au Grand 
Palais, à Paris. Emmanuel Macron, le Président de la République, a profité de cet 
évènement pour annoncer divers investissements majeurs pour notre pays.  

Ainsi, parmi les milliards annoncés, 
le fonds d'investissement canadien 
Brookfield prévoit d'investir 15 milliards 
d'euros dans les Hauts-de-France dans 
l'optique de développer l'IA. Une 
grande partie de cet investissement 
sera réalisé sur la base E-Valley. Sur l'ex 
BA 103 pour créer un data center d'un 
gigawatt. 

David Taïeb, PDG de Castignac et 
fondateur d'E-Valley, relate: 
« Je l'avais en tête dès le lancement 
d'E-Valley mais pas de cette ampleur. 
On espère pouvoir démarrer les tra
vaux au deuxième semestre 2026. » 
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1000 EMPLOIS 
ESPÉRÉS 

« RTE et Enedis ont travaillé ensemble 
pour alimenter E-Valley en puissance 
électrique. 吀漀ut le monde s'est coor
donné pour 昀愀ire venir ce projet. Et
je remercie Xavier Bertrand, Nicolas 
Siegle爀Ⰰ le Prefet et le Sous-préfet de 
leur soutien. Les deux premières 
phases coûteront environ 3 milliards. 
On estime que 250 emplois directs et 
environ 750 emplois indirects pour
raient être créés suite à la construction 
du data center. » 

tlA N'EST QU'À 
SES PRÉMICES 

Dans notre quotidien, chacun d'entre 
nous est lié de près ou de loin à un data 
center : utilisation d'un smartphone, 
d'internet, d'objets connectés ... « On est 
au début de l'IA. Ça sera plus impor
tant dans le futur. Certains nouveaux 
métiers vont se créer. C'est une évolu
tion générale. Il était donc important 
que l'État place la France au milieu de 
cette innovation et qu'on ne soit pas à 
la traine derrière les Chinois ou les 
Américains. » 

Qu'est-ce qu'un data center? 
Un Data Center (ou en français un centre de données) est une 
infrastructure hautement sécurisée composée d'un réseau d'ordi
nateurs et d'espaces de stockage. 
Il permet d'organiser, tr�iter, stocker et entreposer des guantités 
astronomiques de donnees. Les data center sont essentiels dans 
le développement de l'intelligence artificielle. 
Les Hauts-de-France pourraient accueillir huit data center. 
䰀✀un des plus importants serait installé sur E-Valley. 
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ÉD ITO

Mes chers concitoyens, 

Nous venons de voter le dernier budget de notre mandat municipal. 

Avec 12 millions d'équipements en 2025 c'est un montant de près de 
73 mi氀氀ions d'euros qui ont été réalisés depuis 2020, malgré deux 
années particulièrement di昀昀iciles avec la pandémie. 

吀漀ujours attentif à vos préoccupations quotidiennes, exprimées dans 
vos courriers, dans nos permanences, dans nos réunions de quartier, 
nous avons décidé de placer cette année 2025 d'abord sous le signe 
de la sécurité. 

Ainsi la vidéo protection occupe une place importante, elle sera axée 
en priorité sur l'ensemble des écoles de la ville. Notre e昀昀ort va 
également être orienté pour la sécurité routière. 

La voirie représente, en 2025, un budget de 3 millions d'euros. 
Nous continuerons les axes importants que sont la rue Lévêque, la rue 
De Lattre de 吀愀ssigny, nous engagerons de nouveaux secteurs comme 
la rue du Train de car. Nous allons maintenant pour tous ces travaux 
nous adjoindre les compétences d'un cabinet extérieur spécialisé dans 
la sécurité routière. Ainsi tous les équipements annexes de la voirie, 
piste cyclable, passages piétons, ralentisseurs ... seront mis en place et 
adaptés pour une sécurité optimale des usagers. 

Continuer à construire l'avenir est aussi le ma琀re mot de ce budget avec 
notamment le démarrage du projet R'Générations et le lancement 
des études pour la Maison de l'autonomie. 

Vous le savez, mes chers concitoyens, comme les autres années, ce 
budget a été conçu sans augmentation de la pression fiscale, et avec 
le souci particulier de préserver votre pouvoir d'achat. Aucune augmen
tation des tarifs municipaux n'a été programmée, qu'il s'agisse des tarifs 
du secteur sportif, culturel ou social. 

Continuer à œuvrer, à imaginer les projets pour l'avenir de la ville reste 
notre objectif essentiel en maintenant dynamisme, animation et qualité 
de vie pour les Cambrésiennes et les Cambrésiens.  

François-Xavier VILLAIN 
Maire de Cambrai 
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BUDGET 2025 DE NOTRE VILLE 

12.000.000 € 
d'équipements nouveaux 

Malgré les instabilités gouvernementales, 
le programme d'investissement reste important. 

Plus de 12 millions d'euros sont prévus en équipements nouveaux.  
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Travaux 
restaurant 

Jacques Brel 

N °218 Mai 2025 

BUDGET 2025 DE NOTRE VILLE 

de certains ax 

À ces projets spécifiques s'ajouteront 
bien entendu les travaux annuels 
dans les écoles, les bâtiments sportifs, 
la poursuite de la restructuration 
des cimetières, les équipements 
des services notamment 
en matière informatique, 
les programmes annuels 
en matière de travaux 
d'accessibilité ...  

Maintien des tarifs 
La Ville a décidé, malgré 
l'inflation, de maintenir 

ses tarifs pour ne pas peser 
sur le pouvoir d'achat 

des Cambrésiens. 

• MAINTIEN DES PRIX
pour les repas du CCAS 
malgré les augmentations 
dans le secteur restauration. 

• POURSUITE DES
POLITIQUES SOCIALES
avec en particulier 
le développement 
Les 1 000 premiers jours 
L'emploi - La jeunesse 
倀䄀SS'JEUNES, bourses 
d'aides ... 

Maintien des taux 
d'imposition 

• TAXE FONCIÈRE
SUR LES PROPRIÉTÉS
B숀吀IES .. .... . . . . . . .  37,41 % 

(Pa爀琀 de la Ville 18, 12 % 
pa爀琀 du Dépa爀琀ement 
19,29 %) 
• T䄀堀E FONCIÈRE
SUR LES PROPRIÉTÉS
NON-B숀吀IES ............ .......... 28,66% 

• TAXE D'HABI䄀ꠀION
SUR LES RÉSIDENCES
SECONDAIRES.... . ..... 22,99% 

Comme chaque année, l'État 
a revu les bases fiscales. 
Cette année, l'augmentation 
est de 1,70 %. Ainsi lorsque 
vous recevrez votre avis 
d'imposition le montant à 
payer devrait être supérieur 
à celui versé l'an dernier et 
ce malgré le maintien des 
taux d'imposition par la Ville. 

Ressources 
humaines 

En 2025, la mairie 
compte 404 agents 

188 femmes 
et 216 hommes 
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LA VILLE SE TRANSFORME 

Diverses plantations 
sur la Place Robert Leroy 

a. ® • •  

• 氀攀 l . ' � � ® . 렀�œ半 Ⰰ娀 . 

Il n'y avait aucuns végétaux avant les travaux. Désormais, la Place Robert Leroy est dotée 
d'une cinquantaine d'arbres, arbustes ou plantes grimpantes. 
䰀✀espace central de la Place Robert Leroy est agrémenté de deux sujets majeurs. Ces arbres permettront 
de développer une couronne d'ombre importante. Divers arbres ont été implantés dans des jardinières. 
䰀✀objectif est de pouvoir déplacer ces végétaux lorsque la vie de la Place le nécessite: évènements sur 
la place, marché, concerts ...  

villedecambrai.com 
N °218 Mai 2025



LA VILLE SE TRANSFORME 

Des travaux de rénovation sur le Marché Couvert 
Le bâtiment du Marché Couve爀琀 est emblématique de Cambrai avec sa forme pa爀琀iculière. 

li a été construit en 1959 par l'architecte René Lancelle. 

� . -
Hauts-de-Frant• 

밀꤀ 
' •• 㐀윁伀 ·ⴀⴀ
SOUTIEN 

FINANCIER 
䨀⤀e l'愁嘀 au titre de la DSIL 

Dela RéQion 
Hauts-de-F'rance 

à hauteur de 1 M€ 
Dela⸀대C 

à hauteur de 423.529 € 

De béton et de verre, c'est un bâtiment considéré comme avant-gardiste. 

Aujourd'hui, il a besoin d'être rénové. Des travaux de peinture, de ravalement de façade et de protection des bétons sont
entrepris depuis le mois d'avril. Chacune des quatre faces va connaitre une période de rénovation. 䰀✀accès au Marché Couvert
reste maintenu pendant toute la période du chantier. La cheminée va être modernisée avec un changement du paratonnerre.
Les horloges installées sur la cheminée et à l'intérieur du Marché Couvert doivent être remises en fonction. Le chantier doit
durer trois mois. 

La salle du sous-sol du Marché Couvert 
retrouve ses danseurs 

• • -

N °218 Mai 2025 

Le 16 avril 2024, une impo爀琀ante inondation était constatée très tôt le matin dans le secteur du marché couve爀琀. 
Suite à une rupture de canalisation d'eau potable, 1 000 mètres cube d'eau se sont déversés dans la salle située 

dans le sous-sol du marché couve爀琀, transformant la piste de danse en véritable piscine.  

Très vite, l'eau a été évacuée et l'heure était à la consta
tation des dégâts: les deux chaudières étaient remplies
de boue, le parquet en chêne était gorgé d'eau, le
labourdage sous le parquet était lui aussi rempli d'eau.
Des travaux d'urgence ont été entrepris. 䰀✀air a été
déshumidifié notamment avec des gros climatiseurs. 
Après plusieurs mois d'échange entre les différentes
assurances, les travaux ont été entrepris. Le chantier a
débuté à la mi-janvier. Le parquet est reposé, l'éclairage
est repensé, certaines prises de courant ont été 
changées, des travaux de peinture ont été entrepris ... 

∀∀ Une refonte complète de la salle a été entreprise.
Une large partie de ces travaux a été financée par les
assurances. 
Dès le début du mois d'avril, les deux salles du Marché
Couvert étaient de nouveau réservées. 
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LA VILLE SE TRANSFORME 

Les vestiaires situés au stade de la Liberté étaient en travaux depuis plusieurs mois. 
Ce bâtiment datait des années 60. 

Il était utilisé essentiellement par les clubs d'athlétisme et de triathlon. 
Désormais le bâtiment s'étend sur 460 m2 ,  contre 220 auparavant. On y trouve dix vestiaires contre deux avant les 
travaux. Ils permettent d'accueillir les clubs de l'AC Cambrai Athlétisme, l'AC Cambrai Football et Cambrai triathlon 
(soit 976 licenciés cumulés) ainsi que les scolaires. Dans cette rénovation et création, l'isolation a été repensée ainsi 
que la ventilation pour un maximum de confort des usagers. À l'extérieur, un bardage a été posé pour améliorer 
l'aspect visuel.  

SOUTIEN FINANCIER 

al ·@ • • 

• 氀攀 1 
'@' ' • .  ��■ • 

Du Département du Nord au titre des PTS à hauteur de 400.000€
De la CAC au titre du FS2V 2023 à hauteur de 239.253€ 

De la Fédération Française de Football 
au titre du Fonds d'Aide au Football Amateur (FAFA) à hauteur de 30.000 €

Communauté 
d'agglomération 

de Camb爀愀i 

COÛT DE L'OPÉRATION 

** • 
N °218 Mai 2025



LA VILLE SE TRANSFORME 

Des travaux 
dans la rue 
du 吀爀ain de Car 

• • -
Cette année, la rue du Train de Car 
va être rénovée. Dans ce chantier, 
l'ensemble de la chaussée est repensé. 

Rue du « Train de Car », d'où vient le nom ? 

Des écluses sont créées pour casser la 
vitesse. Les espaces« stationnement» sont 
mieux identifiés. Des stops sont implantés 
aux intersections de la rue Anatole France. 
䰀✀éclairage est également revu dans cet 
aménagement. Une attention particulière 
est portée sur l'école Pierre Corneille avec 
le parvis réaménagé pour faciliter l'accueil 
des élèves. Des caméras de vidéoprotec
tion seront également installées. 

La SNCF ou la proximité d'une ligne de chemin de fer n'ont rien à voir dans cette 
appellation. Le nom de la rue Train de Car est typique du Nord. Cette expression 
désigne un chemin agricole utilisé par les agriculteurs et leurs engins. 
Ainsi le chemin du train de car designe un chemin dont la largeur représente 
celle d'un « train de charrue ». 

Ces travaux ont débuté au mois de mars. 
Une deuxième phase est prévue pour amé
nager la partie après le passage à niveau. 

Un rond-point aménagé 
Avenue de Paris 

Des travaux d'aménagement d'un rond-point ont 
débuté à la fin du mois de février. Ceux-ci sont localisés 
à l'entrée de la Zone Commerciale Cambrai Sud. 
Ces travaux doivent durer jusqu'au début du mois de mai. 
Ils doivent permettre l'installation de deux nouvelles 
enseignes : Centrakor et ALDI. À noter que le Restaurant 
La 吀愀verne a été détruit dans cet aménagement. 

PARAMÈTRE VALEUR limite 
de qualité 

䰀✀ancien Bu昀昀et de la gare démoli 
SNCF Gares & Connexions a entrepris la démolition de 
l'ancien« Bu昀昀et de la gare» au début du mois de mars. 
Ce琀琀e aile gauche de la gare de Cambrai était abandon
née depuis de nombreuses années. 
Autrefois cet espace accueillait notamment un café-restaurant 
avec un hôtel de 18 chambres. Ces deux entités ont fermé 
leurs portes. Des travaux de rafraichissement et de réaména
gement seront ensuite menés afin de commercialiser cet 
espace. Un projet serait en cours de finalisation. En e昀昀et, un 
projet de Centre de santé portée le Département et la 
Communauté d'Agglomération de Cambrai pourrait voir le 
jour sur ce site.  

Référence 
de qualité PARAMÈTRE VALEUR Limite Référence 

de qualité de qualité 
Qualité de l'eau 
d'alimentation 

à Cambrai 
Ammonium (enNH4) <0,05 mgil a et$ mgil aet$0,1 mgil Couleur (qualitatif) Aucund1ange111ent 

ono1mal 

Analyses de l'Agence Régionale 
de Santé ARS 

Date du prélèvement: 
04/03/2025 - 8h57 

Direction de la Santé Publique 
et Environnementale, Département Santé 

Environnement. ville de Cambrai 
N °218 Mai 2025 

Aspect (qualitatif) 
Bact Aér. Revivifiables à 22"-68h 
Bact Aér. Revivifiables à 36"-44h 
Bactéries coliformes i 1 OOml-MS 
Chlore libre' 
Chlore total' 
Coloration 
Conductivité à 25°C' 

Normal Entérocoques i 1 OOml-MS <1 ni(100ml) $ 0 ni(lOOml) 
<1 niml Escherichia coli i 100ml -MF <1 ni(100ml) $ 0 ni(l 00ml) 
<1 niml 

<1 ni(lOOml) $ 0 ni(lOOml) 
0,29 mg(C12)il 

Odeur (qualitatif) Aucunchongem!nt 
anormal 

Saveur (qualitatif) Aucun changement 
anormal 

0)3 mg(Cl2)l Température de l'eau* 10,1 "C ㈀㨀el5 °C aet$25 °C 

<5 mg(Pt)il $ 15 mg(Pt)il Turbidité néphélométrique NFU <0,1 NFU $ 2 NFU 

741 µSie爀渀 a200 et $1100 µSie爀渀 PH' 7,3 unité pH a6,5 et$ 9 unité pH 

'Analyse réalisée sur le terrain. h琀琀ps:/isante.gouv.tr/sante-et-environnementieauxieau 
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Du gazon semé 
boulevard 
Paul Bezin 

Le boulevard Paul Bezin a été 
refait l'an dernier. Une piste 
cyclable et un aménagement 
piétonnier ont été créés de 
pa爀琀 et d'autre de la chaussée. 
Entre les platanes, des parties en 
terre ont été engazonnées au 
retour du printemps. Avec ces 
semis, la ville espère lutter contre 
le stationnement intempestif de 
certains automobilistes. 

娀蜀
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LA VILLE SE TRANSFORME 
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20 % subventionné par !'Agence de l'eau Artois-Picardie. 

La rénovation 
de la rue Lévêque 

se poursuit 
La première tranche des travaux rue 
Lévêque est terminée depuis quelques 
semaines. 
Désormais, c'est la partie comprise entre 
la rue du Premier de Ligne et le nouveau 
lotissement (friche lena-Nets) qui est 
refaite. Dans ces travaux, une piste cyclable 
a été tracée. Divers arbres ont aussi été 
plantés dans ce chantier. 䰀✀enfouissement 
des réseaux a également été pensé et 
l'éclairage est revu. Cette tranche de 
travaux doit durer quatre mois. 

⸀尀 _ⴀⴀ_ 

Des travaux 
sur le réseau d'eaux 

usées rue d'Alger 
Il y a quelques mois, un affaissement est 
constaté dans la rue d'Alger. Cet inci
dent est consécutif à la rupture d'une 
canalisation d'eaux usées. 
Un diagnostic complet des réseaux d'assainis
sement a été réalisé dans cette rue. Les travaux 
d'urgence ont ainsi été entrepris afin de reposer 
une nouvelle canalisation et assurer la remise 
en conformité de certains branchements. Les 
travaux ont démarré début avril et doivent 
durer huit semaines. Pendant toute la durée du 
chantier, des déviations sont mises en place 
par la rue des Cordiers. 
Un accès pour les urgences médicales vers le 
laboratoire et le cabinet vétérinaire est créé 
depuis la rue de la Porte Notre Dame. 䰀✀accès 
piéton aux commerces et aux habitations est 
maintenu.  

N °218 Mai 2025



LA VILLE SE TRANSFORME 

La Ville de Cambrai a renouvelé sa concession de service « Mobiliers urbains publicitaires ». 
Plusieurs changements ont été entrepris dans ce nouveau contrat. 

Des panneaux numériques de deux mètres carrés ont été installés depuis 2024 sur la Place Aristide Briand et sur le parvis de 
la gare. En 2025, deux nouveaux panneaux ont été posés rue Gauthier à proximité du Centre Élysée Martin Martine et avenue 
du Cateau à proximité de l'ancienne église. Le contenu est alimenté par la Ville de Cambrai. 

D'AUTRES CHANGEMENTS ONT ÉTÉ ENTREPRIS CES DERNIERS MOIS 

t 倀䄀NNEAUX 2 M2

29 panneaux publicitaires éclairés à LED 2m2 ont été remplacés. 
Six situés à proximité des monuments historiques ont quant à
eux été supprimés. 
t 倀䄀NNEAUX 8 M2

13 mobiliers publicitaires 8m2 ont été rénovés. Des travaux 
de peinture et de nettoyage ont été entrepris. Les mobiliers 
8m2 sont équipés de LED depuis cette année. Sept panneaux 
8m2 qui étaient placés en zone monuments historiques ont été 
supprimés. 

t AFFICHAGE LIBRE - EXPRESSION LIBRE 
10 panneaux ont été rénovés avec des travaux de nettoyage, 
peinture et sériographie. Deux nouveaux mobiliers ont été 
installés route d'Arras et Rue de Crèvecœur. 

t COLONNE CULTURELLE 
La colonne « Morris » a été remplacée sur la place Aristide Briand 
avec un nouvel éclairage en LED. 

CES TRA嘀䄀UX SONT FINANCÉS PAR LA SOCIÉTÉ DECAUX  

N °218 Mai 2025 

Les abribus refaits à neuf 
Cet hiver, la société Decaux a débuté la rénovation des 31 abribus 

de la Ville de Cambrai. 
Au programme des travaux : nettoyage des toits et des inox, remise en 
peinture totale des caissons publicitaires, des poteaux, des poubelles et toits, 
remplacement des vitres avec une sérigraphie spécifique à la Ville de Cambrai 
(trois clochers), passage en LED des caissons publicitaires et du plafonnier. 
Les cadres horaires ont été remplacés avec l'installation de bandeaux de 
noms et numéros d'arrêts. Deux prises USB vont être installées dans les 
cadres horaires pour recharger les téléphones portables. Sept abribus, 
situés à proximité de monuments historiques, ont été repensés. Les 
caissons publicitaires vont être supprimés. 䰀✀abri« Choque)) situé place 
Aristide Briand sera modifié pour installer une boîte à livres à la place du 
caisson publicitaire. Enfin, l'abri Michelet, situé avenue Michelet a été reculé 

' pour faciliter l'accès aux personnes à mobilité réduite.

11 



SÉCURITÉ 

INVESTISSEMENT 

Que dit la loi ? 
Les caméras filmant la voie 
publique ne doivent pas 
permettre de visualiser 
l'intérieur des habitations et 
de filmer de façon spécifique 
leurs entrées (par ex. les 
fenêtres d'un immeuble). 
Des procédés de masquages 
irréversibles de ces zones 
doivent être utilisés afin de 
garantir la protection de la vie 
privée. Seules les personnes 
habilitées et mentionnées 
dans l'autorisation préfecto
rale peuvent, dans le cadre 
de leurs fonctions, visionner 
les i吀鬀ages de vidéoprotec
tion. A Cambrai, les images 
sont conservées 14 jours. 

La Ville de Cambrai continue de consacrer un budget important 
à l'équipement de caméras de vidéoprotection. 

En début d'année, Nicolas Siegler, élu en 
charge de la sécurité, a proposé de rem
placer l'équipement et la maintenance 
des caméras de vidéoprotection. La Ville 
va intensifier les installations de caméras 
chaque année. Pour 2025, une vingtaine 
de caméras supplémentaires vont être 
installées. 

倀䄀RMI LES NOUVEAUX 
PROJETS, LA VILLE PRÉVOIT 

D'ÉQUIPER: 
• LES ABORDS DES ÉCOLES
La Municipalité a pris une décision forte 
d'équiper tous les abords des écoles. 
Dans un premier temps, les écoles expo
sées aux risques routiers, avec des routes 
très fréquentées sont ciblées. « Ainsi dès 
cette année l'école René Coty, avenue de 
Paris, sera équipée de caméras de vidéo
protection, confie Dany Gapenne, chef de 
la police municipale. Les caméras couvri
ront également le rond-point en 昀愀ce de 
l'hôpital à quelques centaines de mètres 
de cette école. L'école Pierre Corneille 
sera elle aussi équipée de caméras en lien 
avec les travaux rue du train de car. » 

• LA PLACE ROBERT LEROY
Les travaux se terminent sur cet espace, 
le site va être équipé d'un dispositif de 
vidéoprotection. 
• LA MAISON DE LA N䄀吀URE
Au bout de la coulée verte, la Maison de 
la Nature va ouvrir ses portes en juin. Des 
caméras seront installées autour du site. 
• LE 倀䄀LAIS DES GROTTES
Les caméras existantes devenaient obso
lètes. Tous les abords du Palais des Grottes
vont donc être rééquipés en caméras.

• EN CENTRE-VILLE
Pour compléter le dispositif de la Place
Aristide Briand, de nouvelles installations
sont prévues, Avenue de la Victoire, Mail
Saint-Martin, Square Fénelon ...

REMPLACER 
LE MATÉRIEL OBSOLÈTE 

Avant ces nouvelles installations, la ville 
comptait 110 caméras (63 sur la voie 
publique, 16 caméras à lecture de plaques 
et 31 sur des sites accueillants du public). 
Les images captées par les caméras ne 
sont visionnées que pour les besoins 
d'une enquête. « Il n'y a jamais un agent 
constamment derrière l'écran, précise 
Dany Gapenne. Chaque année, notre 
activité de visionnage d'images aug
mente. Chaque jour, on nous demande 
une véri昀椀cation des vidéos de la part des 
services de l'ordre. » Certains faits ont 
déjà pu être élucidés grâce aux images 
des délits de fuite après un accrochage 
automobile, des rixes ou encore des 
images prouvant un trafic de stupéfiants. 

Vidéosurveillance / vidéoprotection : quelles di昀昀érences ? 
Les dispositifs de vidéoprotection filment la voie publique et les lieux ouverts 
au public: rue, gare, centre commercial, zone marchande, piscine ... Ces dispo
sitifs sont soumis à autorisation du préfet. Une demande d'autorisation doit 
être faite. 
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Les dispositifs de vidéosurveillance filment les lieux non ouverts au public: 
réserve d'un magasin, entrepôts, propriété privée, copropriété fermée ... Aucune 
demande n'est nécessaire dès le moment où aucune des caméras ne filme de 
lieu accessible au public.  
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Arrêt LA VILLE SE TRANSFORME 
• Cathédrale 

Pendant près de sept ans, des travaux sont entrepris à la cathédrale de 
Cambrai. Di昀昀érentes phases de chantier sont menées pour réparer 
l'usure du temps. 
Depuis 2022, l'État mène un vaste chantier à la cathédrale Notre Dame de Grâce. Sept 
ans de travaux sont prévus pour redonner une nouvelle jeunesse à l'édifice religieux. 
Un nettoyage complet des murs, des colonnes et des voûtes est prévu. Une technique 
assez particulière est utilisée. Les entreprises utilisent du latex et un badigeon pour 
redonner l'éclat d'antan à la cathédrale. Certains o爀渀ements sont également refaits à 
neuf. 
Outre ces travaux, certains vitraux sont également rénovés ou remplacés. Les huit 
grisailles monumentales (peintures) ainsi que les boiseries installées dans le transept, 
seront elles aussi réhabilitées. 

N °218 Mai 2025 

Le chantier est mené en di昀昀érentes phases. 
Depuis l'été dernier, la rénovation de la 
nef est terminée. Les échafaudages ont 
été déplacés dans le chœur et à la croisée 
du transept. 
« Ces travaux doivent s'achever pour le 
15 mai, confie l'abbé Éric Boutrouille, rec
teur de la cathédrale. Ensuite, le chantier 
se déplacera dans le déambulatoire puis 
dans le transept. »  

COÛT DES TR嘀舀UX: 8,7 millions d'euros 
Financés par l'État ■ Phase 1 et 2 • Terminées (Nef)

Phase 3 • Chœur
Phase 4 • Déambulatoire 6 moisde travaux à partir de septembre 2025
fhase 5 •Transept• 1 an de travaux.A partir du printemps 2026.
Phase 6-7 • Chapelles Nord et Sud•Un an de travaux. En cours d'étude.

RÉPUBLIQUE 
FRANÇAISE 

Un nouvel oculus 
orne la cathédrale 

Avant de retirer les échafaudages 
dans la croisée du transept, les ou
vriers procéderont à l'installation d'un 
oculus à 21 m de haut. Cette œuvre 
d'a爀琀 monumentale a été commandée 
par le diocèse de Cambrai et réalisée 
par Augustin Frison-Roche. 
Elle représente une Assomption de la 
Vierge Marie. 䰀✀initiative a été rendue 
possible grâce au soutien de la Fonda
tion Crédit Mutuel Nord Europe et 
de nombreux donateurs, particuliers et 
entreprises. « Le diocèse de Cambrai a 
voulu participer à l'e昀昀ort de la restaura
tion en o昀昀rant à la cathédrale cet oculus, 
relate l'abbé Éric Boutrouille. Au 1Bème 

siècle, une toile représentant /'Assomp
tion était présente. Elle a disparu pendant 
un incendie en 1859. Elle a été rempla
cée par un plancher avec des décorations 
dorées. Puis lors de la Première Guerre 
mondiale, un obus a 昀爀appé la cathédrale, 
détruisant ce plancher. Un plancher en 
bois sombre a alors été installé. » 

䰀✀oculus mesure 3,83 m de diamètre. 
Il a été achevé en décembre 2024 et 

installé dans le courant du mois d'avril. 
COÛT DE 䰀✀OPÉR䄀吀ION : 70.000€

Financés par des dons et du mécénat 
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ÉDUCATION 

ropération Qua爀琀ier 2030 vise à réduire les inégalités territoriales. Ce contrat État-Ville permet également 
de subventionner de nombreuses actions menées dans ces qua爀琀iers. 

Lundi 24 mars, le Préfet à l'égalité des chances, Paul-Marie 
Claudon était présent à Cambrai. Il est venu valider les 
actions prévues en 2025 sur les quatre quartiers prioritaires 
dans le cadre du contrat de ville. 

Le Pré昀攀t à l'égalité des chances, Paul-Marie Claudon 
a visité /'Eclipse au cours de sa visite à Cambrai. 

Cette année, quatre axes prioritaires seront menés : 
l'isolement des personnes âgées, 

les 1 000 premiers jours, l'accès à la culture et aux loisirs 
et le Programme de Réussite Éducative. 

䰀✀objectif de la politique de la ville est d'améliorer le cadre 
de vie des habitants des quartiers prioritaires, renforcer l'accès 
à l'emploi et aux services publics, et favoriser la cohésion 
sociale. 

Les quartiers prioritaifeS bénéficient de subventions supplémen
taires de la part de l'Etat et de la Ville pour intensifier les actions 
en faveur des habitants. 

La Ville et l'État ont signé le contrat de Ville en mars 2024.  
14 

Ce contrat « Quartier 2030 », 
vise quatre quartiers de la ville : 

• le Vieux Centre-Ville Saint-Géry - 1 625 habitants,
• le Quartier Saint-Roch - 1 270 habitants,
• le Quartier Amérique - 1 401 habitants
• la Résidence d'Esnes - 1 100 habitants;

Soit un total de 5 396 habitants dans ce périmètre QP嘀⸀

ZOOM SUR LE PROGRAMME 
DE RÉUSSITE ÉDUCATIVE 

Depuis 2Q08, la Ville de Cambrai bénéficie du Programme de 
Réussite Educative (PRE). Ce dispositif cofinancé par l'Etat et la 
Ville de Cambrai vise à remédier à un ensemble de difficultés 
rencontrées par des enfants et des jeunes. 
Ainsi, le PRE s'adresse aux enfants des quartiers prioritaires de 
la ville : Quartier Amérique, Quartier Saint-Roch, Résidence 
d'Esnes et Vieux centre-ville Saint-Géry. Ce dispositif représente 
le budget le plus important du Contrat de Ville« Nous travaillons 
avec les écoles de ces quartiers. Elles repèrent les en昀愀nts pour 
lesquels les actions du PRE seraient bénéfiques, confie la coor
dinatrice réussite éducative Sylvine Labauche. L'objectif du Pro
gramme de Réussite Educative est de pallier aux di昀昀icultés 
sociales, éducatives, culturelles, sanitaires et scolaires. » 
Ainsi les écoles R. Gemez, F. Buisson, J-F. Kennedy, A. Malraux 
et R. Coty et les collèges J. Ferry et Lamartine orientent les 
élèves rencontrant des difficultés. Un partenariat a débuté cette 
année avec les collèges Badinter et Fénelon. 
L'équipe du PRE est composé d'une coordinatrice, de 2 réfé
rentes familiales de parcours et d'une référente partagée entre 
les dispositifs PRE et mes 1 000 premiers jours à Cambrai. 

Les actions sont ciblées selon le profil de l'enfant (actions 
périscolaires, sorties famille, accès aux soins, découverte des 
métiers ... ). 
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VIE COMMUNALE � 
Arrêt Arrêt 

Maisons 
_ ⸀⸀ Fleuries 

CONCOURS 2025 

PE 
NOUS 
AUSSI 

LES AIDER 

ville de Cambrai 
� 

REGA 
LES I 

J㨀✀A 

• Choque • Hôtel de Ville 

吀砀AIS QUE LA VILLE 
倀吀AIT 3 FLEURS 

IL NOUS 
SUfFIT 

DE REALISER 
DES 

PLANTATIONS 
DANS 

LE JARDIN 

QUELQUES SEMAINES PLUS TARD. 

BR䄀嘀O! 
JE PENSE QUE LON PEUT VISER 

䰀䄀 PREMI저刀E P䄀輀E 

SÇANNEZ LE OR ÇODE ►> 
POUR DECOUVRIR LE REGLEMENT 

DU CONCOURS ℀� ⸀尀 

S? 

(t.⤀⤀ Informations 
Service des Fêtes
03 27 73 2165 
smahy@mairie-cam brai. fr 

LES INSCRIPTIONS SONT GRATUITES 
ET OUVERTES JUSQU'AU 15 JUIN 2025 
Aucune inscription ne pourra être prise par téléphone 
Coupon à retourner à 
SERVICE DES FÊTES • CONCOURS DES MAISONS FLEURIES• 
M. le Maire de CAMBRAI - Hôtel de Ville - B.P 409 - 59407 CAMBRAI Cédex 
ou par courriel : smahy@mairie-cambrai.fr  

·------------------------------------------------------------------------------------------------------------·Ĭⱨ--·

Je 椀휀椀爀e șᤚ au Ň䞲s 攀휀 愀똀s漀渀s f휀椀攀s 202 5 

ⴀ伀:•ⴀ⸀ 䐁䨀-ⴀ娀
�g� •猀琀·U·1 

Maisons 
Fleuries 
CONCOURS 2025 ville de Cambrai 

Villes et Viltases Fleuris 
li lⰀ尀氀氀iL ⸀⸀... o ⸀⸀.. Dl .⸀尀 ouunl 01 Wli 

Le concours des Maisons, villes et villages fleuris 
est organisé par le Comité Départemental du Tourisme, 

le Conseil Départemental du Nord et la Ville de CAMBRAI 
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Prénom 
Adresse 

email. ..... 
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VIE ÉCONOMIQUE 欀帀 Le stationnement est

-䨀䤀䨀䤀䨀-

Les 
My burger 

• 9 Rue tavelle •
Nahofel a ouvert son enseigne My Burger depuis le 12 décembre. Des burgers 
gourmets y sont proposés.,, On ne travaille qu'avec produits de qualité, con昀椀e le 
gérant. Nos viandes sont certifiées avec un cahier des charges strict. Certains pains 
sont artisanaux et nos sauces sont 昀愀ites maison. On veut aller au-delà du 昀愀st food 
et tendre vers le restaurant. >> Six mois de travaux ont été nécessaires pour réamé
nager l'ancien local de la Cappadoce. Le restaurant compte 34 places assises et 
quelques places en terrasse. « Depuis le lancement c'est une belle réussite. On a 
100 % de clients satisfaits. >> Les burgers sont proposés sur place, à emporter ou en 
livraison. L'enseigne compte quatre employés. En projet, le patron souhaite 
permettre aux artistes d'exposer dans son local. 
� Ouvert du lundi au dimanche de 11h30 à 14h et de 19h à 22h30 
䨀欀一쐀℀氀 Fermeture à 23h30 vendredi et samedi 

Subway 
• 4 Mail Saint-Martin •

En novembre 2023, le Subway installé sur la place Aristide Briand fermait 
ses portes. L'idée d'en rouvrir un a alors germé dans la tête de Stecy Marcaille. « Je 
voulais créer ce pro;et à Cambrai parce que c'est ma ville de cœu爀⸀ >> Responsable de 
boulangerie, elle décide de sauter le pas et de se lancer dans ce nouveau projet. 
« J'ai suivi di昀昀érentes formations à Carvin. Ensuite, j'ai trouvé le local et après 
plusieu爀猀 mois de travaux nous avons ouve爀琀. 㸀㸀 L'enseigne a servi ses premiers clients 
le 13 novembre dernier. « Comme dans toutes les 昀爀anchises Subway. Nous propo
sons des sandwichs, des salades et des wraps. >> Il est possible de commander en 
Ubereats et en Deliveroo. Le restaurant compte 40 places en intérieur et une terrasse 
cet été. Huit employés ont été embauchés pour faire tourner l'enseigne. 
� Ouvert tous les midis
䨀欀一쐀℀氀 et tous les soirs

A Monster'lnk 
- • 9 Rue de Quérénaing•
À l'angle de la Place Fénelon et de la Rue de Quérénaing, on trouve un nouveau 
commerce depuis le 31 octobre dernier. Océane Delille a ouvert son salon de tatouage. 
,1 Je p爀漀pose tous types de tatouage : 昀氀o爀愀l, o爀渀emental mais aussi des cave爀Ⰰ des re
touches ou /'embellie d✀愀ncien tatouage. >> Avant de s'implanter à Cambrai, la gérante 
avait un salon à Marquion. «Je suis tatoueuse depuis deux ans, c'était naturel pour moi 
de revenir dans ma ville. Lo爀猀que j✀愀i visité ce local ç✀愀 été comme une évidence. 㸀㸀 

En projet, la tatoueuse aimerait s'adjoindre des services d'onglerie. « Je cherche une 
personne spécialisée dans la Nai/ Art qui voudrait me rejoindre dans l✀愀venture. A plus 
long terme, je souhaiterais créer un institut complet où le.client peutt爀漀uverde l✀漀nglerie, 
de l✀攀ntretien des cils ou encore du microb/ading. >> A noter qu'Océane participe à 
di昀昀érents évènements: des salons du tatouage, des soirées thématiques tatouage 
dans des bars ou encore des événements divers. 
� Ouvert du mardi au samedi 
䨀欀一쐀℀氀 de 10h30 à 18h

A Grill House V • 70 Avenue victoire • 
Depuis le jeudi 20 mars, Cafer a ouvert son restaurant Grill House au 70 Avenue de la 
Victoire. Après plusieurs semaines de travaux, il a transformé l'ancienne pizzéria en kebab 
et spécialités turques. « Je p爀漀pose des kebabs, de la viande turque: ent爀攀côte bave琀琀e 
merguez b爀漀chette poulet agneau ... P爀漀chainement ;e souhaite p爀漀poser des p稀as et 
cet hiver du couscous et des moussakas.>> Dans l'établissement, tout est fait maison. Le 
kebab est confectionné chaque jour avec 50 % de dinde et 50 % de veau. Cafer a une 
solide expérience en restauration. Depuis 25 ans, il est dans le métier: à Paris, Bagnolet 
ou encore Melun. « L✀漀pportunité d✀愀voir ce lo挀愀l m✀愀 permis de m'installer ici. En plus, on 
sent une véritable convivialité de la pa爀琀 de la population. >> 䰀✀établissement compte 40 
places assises. En projet, le patron souhaite créer une terrasse à l'arrière de la boutique. 
Prochainement, Grill House proposera un service de livraison. 
� Ouvert 7j/7 de 11h30 à 22h30 non stop 
䨀欀一쐀℀氀 (2h le vendredi et samedi) 

09 87 34 88 45 
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ꔀꨀOM-
MERCREDI APRÈS-MIDI, 

SAMEDI, DIM㨀嬀NÇHE 
ET JOURS FERIES 

boutiques 

MVBURG�R 

N °218 Mai 2025 

' ' 



VIE ÉCONOMIQUE 

Un droit de préemption 
pour renforcer l'offre commerciale 

Afin de favoriser et protéger la diversité des activités a爀琀isanales et commerciales de proximité, la Ville a 
recherché un outil permettant de se donner les moyens d'accepter ou de refuser ce爀琀aines enseignes ou activités 
du centre-ville. 

Ainsi la Ville a décidé d'adopter un droit de préemption sur les fonds artisanaux, les fonds de 
commerce, les baux commerciaux et les terrains faisant l'objet de projets d'aménagement 
commercial. Ce dispositif permet à la commune de mener une politique économique pour 
maintenir un tissu commercial et artisanal équilibré. Le périmètre d'application de cette mesure 
est le centre-ville de la commune. 䰀✀application de cette mesure se fera en concertation avec 
la Chambre de Commerce et d'industrie ainsi que la Chambre des Métiers et de l'Artisanat. 
䰀✀objectif est d'assurer une gestion cohérente et adaptée aux réalités économiques locales.  

Comment 
ça marche? 

Dans le cas d'une 
préemption et dès accord 

sur le prix et le local 
avec le vendeur, 

la commune dispose d'un 
délai de trois mois pour 

conclure l'acte de cession. 
Ensuite, la Ville doit, dans 

un délai de deux ans, 
rétrocéder à une 

entreprise du secteur des 
métiers du commerce 
et de l'artisanat, en vue 

d'une exploitation 
destinée à préserver et à 
promouvoir la diversité 

de l'activité commerciale 
ou artisanale. 

lt.))

Arnaud Rosendo 
Rue Neuve 㨀鰀 
06 67 92 30 84 a 䤀氀 
arosendo.mairie@gmail.com 
villedecambrai.com 

�琀尀9e氀✀츀w椀圀� 
EXCEPTIONNELLES 

29 JUIN (Soldes d'été) 
6 JUILLET (Braderie) 

À la dem�nde des commerçants: 
31 AOUT· 7 SEPTEMBRE 

23 et 30 NOVEMBRE 
(Braderie S'-Catherine) 
Fêtes de fin d'année: 

6 • 7 • 14 • 21 • 28 DÉCEMBRE 
Concessionnaires automobiles: 
16/03 -15/06 -14/09 -12/10 

MON CENTRE VILLE A UN INCRO夀䄀BLE 

COMMERCE 
V 츀퐀ncoôn 
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VIE COMMUNALE 

ville de Cambrai Service restauration scolai 
Après un contrôle sanitaire, la cuisine centrale décroche les honneurs. Chaque jour, l'équipe prépare et 
distribue plus de 1 300 repas. Ces repas sont destinés aux élèves des écoles mais aussi aux personnes âgées 
du CCAS. 

En janvier dernier, )a cuisine centrale a été contrôlée de 
manière inopinée. A l'issue de cette inspection, les agents 
de la Direction Départementale de la Protection des Popu
lations (DDPP) ont émis un avis très favorable sur l'hygiène 
des lieux et sur le respect de la traçabilité des di昀昀érents 
protocoles. Cet avis récompense un travail de longue 
haleine de tous les agents gravitant autour de la cuisine 
centrale. « C'est un vrai travail d'équipe, résume Cédric 
Hetmanski, responsable de la restauration. Chacun doit être 
à son poste et investi pour obtenir ce résultat. Nous avons 
une responsabilité très importante. Un mauvais respect des 
protocoles pourrait avoir des conséquences graves sur les 
écoliers et personnes âgées. Nous n'avons pas le droit de 
nous tromper. » 

Chaque jour, la cuisine centrale confectionne plus de 1 100 
repas pour les scolaires et 200 pour le portage à domicile 
du CCAS. 

氀㨀équipe se compose de douze personnes en cuisine, quatre 
chau昀昀eurs et d'un personnel dédié dans les seize restaurants 
satellites. Ces agents de service assurent le dernier maillon 
de la chaine. Un rôle essentiel dans ce travail d'équipe. 
La restauration scolaire collabore avec la Direction des 
Temps de l'Enfant, qui se charge des réservations des repas 
mais aussi de l'élaboration des menus. « Chaque trimestre 
une commission menu se réunit avec divers représentants 
des élus, des agents de la ville, confie Cédric Hetmanski. 
Ces menus sont ensuite validés par une diététicienne. » 
Deux fois par an, une commission restauration se réunit. Elle 
regroupe divers représentants de la mairie, des directeurs 
d'école, des parents d'élèves et des membres de la restaura
tion scolaire. Elle permet d'évoquer les axes d'amélioration, 
les repas qui plaisent et ceux qui plaisent moins.  

La cuisine centrale 
un lieu historique 
Aujourd'hui, plus aucun 

élève ne se rend à la cuisine 
centrale pour se restaurer. 
La cuisine sert uniquement 

de lieu de préparation 
des repas. 

Seize restaurants satellites 
sont installés au sein des 
établissements scolaires 

ou à proximité.« C'est un 
lieu emblématique pour 

de nombreux Cambrésiens. 
吀漀us les élèves venaient ici
en bus. L'été, le bâtiment 
accueillait également les 
colonies de vacances. » 
Une pa爀琀ie des locaux 

qui accueillait autrefois 
la salle de restauration 

est transformée en 
Maison de la Nature. ,. 
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VIE COMMUNALE 

UN NIVEAU D'EXIGENCE 
IMPOR吀䄀NT 
Depuis 2018, tous les contrôles se sont 
soldés par un avis très favorable. Depuis la 
reprise en régie municipale, la DDPP a 
e昀昀ectué cinq contrôles dans la cuisine 
centrale. À chaque fois, les agents sont 
ressortis satisfaits du travail réalisé par la 
ville.«// y a eu des améliorations apportées 
dans la con昀攀ction des repas depuis la reprise 
en régie, souligne Cédric Hetmanski. Nous 
sommes montés en qualité. Le plus di昀昀icile 
est de maintenir ce niveau d'exigence. » 

LES PLATS PRÉFÉRÉS 
DES ENFANTS 
Les pâtes bolognaises, les lasagnes ou encore 
le couscous sont les plats les plus appréciés 
des enfants. En revanche, quand les salsifis 
ou les épinards sont au menu, le personnel 
récolte moins d'appréciations favorables. 
« Ces jours-là, c'est sûr que je récolte moins 
de sourire. Mais nous avons un rôle d'édu
cation au goût et à l'identi昀椀cation des 昀爀uits 
et légumes. » À noter, que le restaurant 
scolaire ne propose jamais de frite au menu. 
« Les en昀愀nts en mangent assez à la maison. 
En plus, ça demanderait une logistique trop 
importante. En revanche nous proposons 
des pommes de terre sautées ou rissolées. » 

UN NOUVEAU 
SYSTÈME DE RÉSER䄀ꨀION 
POUR MOINS DE GASPILLAGE 
Depuis la rentrée de septembre, les réser
vations des repas se font uniquement via le 
portail famille et au maximum 48h avant le 
repas. « Ce système 昀漀nctionne de mieux 
en mieux ça nous permet d'être plus juste 
dans la confection du nombre de repas et 
ainsi d'éviter le gaspillage. »  

80 Kg de pâtes 
sont cuits lorsque les pâtes 
sont annoncées au menu 

3, 7 tonnes de caro琀琀es 
et 8,5 tonnes de pommes 

de terres fraîches 
épluchées chaque année 
130 Kg de sauté de bœuf 

䰀✀ensemble de ces produits 
proviennent de producteurs 

locaux. 
1 300 repas 

confectionnés chaque jour 
(pour les scolaires 

et le portage à domicile) 
La cuisine propose 

des repas toute l'année. 
Elle est ouve爀琀e 

5 jours sur 7. 
Les repas du week-end 
pour les bénéficiaires 
du CCAS sont livrés 

le vendredi. 
À chaque période 

de vacances, les cuisiniers 
préparent les repas 

des centres de loisirs. 

CC䤀尀S 
Ville de Cambrai Ili -

DIRECTION DES TEMPS 
DELENFANT 
,·illcdeC>mhr,i 

--簀脀

Des tarifs incitatifs 
La 嘀椀lle de Cambrai suppo爀琀e 
une large partie du coût des 
repas. Les tarifs appliqués 
aux familles dépendent de 
di昀昀érents critères: l'âge de 
l'enfant, le quotient familial, 
le nombre d'enfants dans la 
fratrie et s'il est Cambrésien 
ou non. Ces tarifs s'éche
lonnent de 0,50 € à 6,50 €.
Les tarifs de repas relevant 
du CCAS dépendent eux
aussi des ressources du 
bénéficiaire. 
Le service restauration 
scolaire doit faire face aux 
coûts des denrées qui 
explosent. Pourtant le 
conseil municipal a décidé 
de ne pas augmenter les 
tarifs de restauration pour 
ne pas peser sur le porte
monnaie des familles. ville de Cambrai 
ȟΰ 
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COMMÉMORATION 1 
PROGRAMME 
Concert gratuit 

Mercredi 7 mai 2025 à 20h 
Au théâtre de Cambrai 

Par par !'Orchestre d'Harmonie de Cambrai 
& !'Orchestre des Juniors avec la parti
cipation du 1 er Régiment d'infanterie. 

Prise d'Armes 
Jeudi 8 mai à 11 h 

Place Aristide Briand 
Avec la participation du 1 er Régiment 
d'infanterie, des Sapeurs-Pompiers de 
Cambrai, des Associations Patriotiques 
de Cambrai, de !'Orchestre d'Harmonie 
et de la Batterie-Fanfare de Cambrai- des élèves des écoles élémentaires
Publiques et Privées.
Défilé des Troupes. Dépôt de gerbes 

au Monument de la Victoire. 
Chants des enfants des écoles 

élémentaires Publiques et Privées avec 
la participation des jeunes de l'EPIDE. 

8 mai 1945: Il y a 80 ans, 
Cambrai célébrait la France libérée 

Des manifestations officielles sont organisées en France dès la cessation des hostilités. Quelques jours 
avant la signature de l'acte de capitulation de l'Allemagne, la ville de Cambrai se prépare à célébrer cet 
évènement. 
« Ça y est», entend-on la veille du 8 mai 
partout dans la ville, alors que les services 
municipaux s'emploient à poser des 
guirlandes électriques sur la façade de 
l'Hôtel de Ville et à pavoiser les bâtiments 
publics. Des drapeaux français fleurissent 
sur les façades des établissements scolaires, 
du musée, du théâtre, de la caserne des 
pompiers, de la gendarmerie. 
Ces festivités annoncent la fin d'un cauche
mar qui a duré cinq longues années. 
Le jour du 8 mai 1945 la sirène retentit à 
1 Sh, au moment de l'allocution radiopho
nique du Général de Gaulle, pour signaler 
officiellement la victoire et la fin des 
hostilités, la même sirène qui avait tant 
résonné l'année précédente pour prévenir 

䤀ꔀ 
Dimanche 23 Oct漀戀re 1949
- • 15 h㰀㨀ure■ 30 - P•rron de l'H6tetl-de-Vllle -

REMISE OFFICIELLE 
VILLE 

de 

CAMBRAI 

DE LA 

�R�IX nt GU�RR� l���-�û 
avec PALME 

�le Pri1ident RAM.�I!�.�i�st!� de la Dilme Nationale
Il I u⸀栀• '" 1 !✀⸀:�\I ��• 1'.ⴀ昀�1:1·,·1�ir;• d"f,t�l \1, .堀,u,·,•J LA ''/,�,�:,�·1.!;, 尀䤀ord 
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Le cortège rassemble l'ensemble des 
sociétés patriotiques, les groupements 

1• de Résistance, les anciens prisonniers et 
déportés, les anciens combattants, les 
troupes françaises, britanniques et 
canadiennes, les services de la Défense 
Passive. Les jeunes n'ont pas été oubliés, 
les élèves des écoles et les Scouts sont 
également présents. De nombreuses ---·• gerbes sont déposées au monument aux Photos• collection François Tiry morts pendant que l'harmonie municipale 

les Cambrésiens de se mettre à l'abri lors 
des raids aériens. À 17h, un cortège défile 
sur la Grand'Place jusqu'au monument 
de la Victoire. Les rues sont bondées, 
chacun voulant une place pour assister à 
la cérémonie. 

interprète les hymnes alliés. 
Les Cambrésiens restent rassemblés 
plusieurs heures dans le centre-ville, 
la joie est à son comble. À 21 h un grand 
bal populaire clôture cette journée 
historique. 

Remise de la Croix de Guerre 1939-1945 
La Croix de Guerre 1939-1945 avec palme est décernée à la 
Ville de Cambrai par décret du 16 septembre 1948 au titre 
de« Ville martyre qui, déjà lourdement éprouvée au cours de 
la guerre 1914-1918, a subi lors du dernier conflit vingt-deux 
bombardements aériens qui ont fait plus de 500 victimes 
et entraîné des dégâts à plus de 4 000 immeubles (sinistrée à 
55 %). » 
La remise o昀昀icielle a lieu le dimanche 23 octobre 1949 sur 
le perron de l'hôtel de ville, en présence de nombreuses 
personnalités.  
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COMMÉMORATION 

Claudine Lozé raconte la seconde guerre mondiale 
dans une autobiographie 

Une Cambrésienne a écrit un livre sur sa vie pendant la seconde guerre mondiale. 
Elle raconte ses souvenirs avec un regard ingénu d'une petite fille. 

Claudine Lozé est une personnalité très 
connue à Cambrai. Gérante de trois 
commerces au cours de sa vie profes
sionnelle, elle est aujourd'hui en retraite. 
Ces dernières années, elle s'est lancée 
dans l'écriture d'un livre retraçant son 
enfance pendant la seconde guerre 
mondiale. 

« J'avais dit à ma maman que j'allais 
écrire un livre. Au départ, je voulais 
juste écrire pour ma 昀愀mille. Mais mes 
en昀愀nts m'ont convaincue de publier 
mon travail. » Chaque semaine, elle 
consacrait quelques heures à la réalisation 
de son ouvrage. 
Après 15 ans de travail, « Une Petite 
Fille des Années Quarante» est sorti le 
7 octobre dernier. Ce livre autobiogra
phique évoque la période tumultueuse 
de 1939 à 1945 avec le regard naïf et 
innocent d'une enfant. 
Claudine Lozé avait trois ans et demi au 
début de la guerre. En plus de ses sou
venirs d'enfance, l'autrice intègre dans 
son histoire le journal de guerre de son 
père André Kint qui fut prisonnier en 
Allemagne pendant cinq ans. Dès son 
retour, il a décidé d'ouvrir, à Caudry, un 
dépôt de presse. Il décédera quelques 
mois plus tard en décembre 1945. 
Claudine Lozé évoque aussi les divers 
épisodes bouleversants vécus au cours 
des six ans de guerre : l'exode en 
Auvergne, le retour à Lille avec l'occu
pation de la maison par les Allemands, 

les bombardements, les actes de résis
tance ... « On vivait à Lille dans la rue de 
la Madeleine. Il y régnait une solidarité 
exceptionnelle. 吀漀ut le monde me disait 
bonjour. » 
Parmi ses souvenirs, Claudine raconte 
aussi l'histoire extraordinaire de sa 
famille. Ses oncles et tantes étaient 
impliqués à des degrés divers dans la 
Résistance. « Et mon grand-père, 
G꜀㼀orges Kint. .. Il était chef de vente à 
/'Echo du Nord, l'ancêtre de la 嘀漀ix du 
Nord, qui était lui aussi impliqué dans 
la Résistance. Il a été mis devant le mur 
pour être 昀甀sillé. Mais c'était des balles 
à blanc.» 
Depuis la mise en vente du livre, les 
retours sont positifs. Son fils Régis 
atteste: « On découvre la 昀愀mille d'une 
昀愀çon extraordinaire. Ça permet de se 
rendre compte de ce que les gens ont 
vécu à cette époque-là. Ça perpétue le 
devoir de mémoire. » 
Où trouver notre livre ? 
• Librairie Majuscule, 14 rue Henri de Lubac
• Maison de la Presse, 1 rue du Gal. de Gaulle
Prix: 22,90€ Réalisation et impression Daubour Solesmes
Contact Régis Lozé: 0o 00 9119 7o - regis.loze@gmail.com Claudine Lozé: 0o lé 02 04 37 -claudine.loze59@gmail.com 

Denise Blasselle « Les lettres de mon père ».
Un échange épistolaire entre un père et sa famille 
Denise Blasselle est une Cambrésienne 
pure souche. Elle n'était qu'une enfant 
quand la guerre est déclarée. 
Le 16 mai 1940, Léon Tru昀昀ier son père 
est fait prisonnier alors qu'il combat en 
Belgique. Il est alors envoyé au camp 
spécial de Kobjercyn, en Allemagne. Il 
était aux travaux forcés dans une ferme 
pendant toute sa captivité. Dès le 21 juin 
de la même année, le père va entretenir 
une correspondance avec sa famille. La 
mère de Denise et les trois enfants 
envoyaient des lettres et des colis de 
ravitaillement (nourriture et habits). 
Denise a conservé l'ensemble des cour
riers envoyés par son père entre 1940 et 
1945 (plus d'une centaine de courriers). 
Elle les a recopié et compilé dans un 
recueil qu'elle conserve précieusement. 
« C'est ce que j'ai de plus précieux 
chez moi, confie-t-elle. Il était très dif
ficile de correspondre avec des prison
niers de guerre. Il 昀愀llait trouver des 
stratagèmes. Des lettres écrites sur du 
papier fin, pliées, roulées envoyées à la 
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place des bonbons papillotés ou encore 
des noix vidées de leur contenu et 
bourrées de mots gentils et tendres. » 
Les échanges sont très réguliers jusqu'en 
août 1943.  

« Il s'adressait à moi par le terme ma 
petite Denise. C'est un compliment très 
important pour moi. La séparation était 
une torture. Elle a duré jusqu'en 1945. 
L'année 44, nous n'avions pas reçu de 
courrier. Les prisonniers étaient trans
昀rés dans le camp de Bad Sulza. » Il 
faut attendre le 19 avril 1945, pour enfin 
avoir de bonnes nouvelles. Un télé
gramme est adressé à la famille. « Rentré 
France. Bonne santé. Arrivée imminente. 
Tru昀昀ier Léon. »« Maman lisait et relisait 
à haute voix le texte du télégramme. 
Cette phrase si courte, si simple, 
déclenchait des exclamations, des 
rires, des pleurs. Nous nous sommes 
rendus à la gare. Nos retrouvailles 
furent remplies d'émotion ponctuées 
de baisers, de mots doux, de tendres 
sourires. Cette joie est ternie, par le 
décès un an plus tôt de mon 昀爀ère. 
Papa l'avait appris quelques jours 
plus tôt. Il sanglote. Nous aussi. 
80 ans plus tard le souvenir 
est to甀樀ours aussi vivace. » 



VIVRE SON SPORT 

La section perche de I' AC Cambrai Athlétisme va bientôt fêter ses 40 ans. 
Au cours de son histoire, plusieurs jeunes perchistes ont réussi de belles pe爀昀ormances. 

Cette saison, le club a昀昀iche de grandes ambitions. 

Depuis 1987, Yves Le Mouël encadre 
avec passion la section perche de l'AC 
Cambrai Athlétisme. Chaque année, il 
compte une quinzaine de membres dans 
ses rangs, âgés de 11 à 19 ans. Depuis la 
création de la section, plusieurs centaines 
de jeunes ont suivi les conseils experts 
d'Yves Le Mouël. La saison se déroule en 
deux parties : d'octobre à mars dans le 
gymnase Liberté et d'avril à septembre 
sur le sautoir extérieur. « Nous avons de 
superbes installations que ce soit à l'inté
rieur ou à l'extérieu爀Ⰰ se réjouit le coach 
de l'ACC. Il 昀愀ut remercier la mairie pour 
ces investissements. » 
Quelques performances exceptionnelles 
sont à graver dans l'histoire du club. En 
2011, Émile Deneycker a terminé cham
pion d'Europe. Pendant plusieurs années, 
il avait le record de France juniors avec 
une barre franchie à 5,63 mètres. En 2012, 
il avait terminé 2 ème aux championnats de 
France, derrière Renaud Lavillenie. 
Le club a aussi obtenu plusieurs titres de 
champion de France avec Noémie Dam
bry, Romane Lebrun ou encore un titre de 
vice-championne de France avec Camille 
Leduc. 

UN RÉSERVOIR 
DE JEUNES 吀䄀LENTS 

Aujourd'hui, le club a plusieurs athlètes 
prometteurs. Le 16 février dernier, les 
championnats de France de saut à la 
perche se tenaient à Liévin. Julie Bourgis 
était la seule repré�entante de l'AC 
Cambrai Athlétisme. Agée de 15 ans, la 
jeune Cambrésienne $tait engagée dans 
la catégorie cadette. A l'issue de la com
pétition, elle repart avec une médaille 
d'argent et une barre de 3,86 m franchie 
au premier essai. Le début de saison est 
exceptionnel pour la perchiste. Julie 
détient en e昀昀et la 5ème performance mon
diale cadette avec un record de 4,04 m 
établi à Caen au début du mois de février. 
Mais cette satisfaction n'est pas la seule: 
Aristide Briche, Anna Mercier, Lucie Coli
net, Romane Thierclin, tous minimes pre
mière année qui améliorent leur record à 
chaque compétition. « Ces jeunes pour
raie�t vi�er d_es top 10 昀爀ançais dans les
annees a venir. » 
Lena Geraldes et Amandine Potard sont 
elles aussi régulièrement performantes et 
qualifiées dans les championnats nationaux. 

Meeting des Trois clochers 
Le meeting de perche aura lieu le samedi 10 mai de 10h à 18h. 

Plus de soixante perchistes seront présents répartis dans quatre concours différents. 
Le concours est ouvert à toutes les catégories.  
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Julie Bourgis 
15 ans. Vice-Championne de France cadette. 

Record à 4,04m 

« J'ai commencé la perche à 11 ans. 
J'avais essayé beaucoup de sport 
auparavant. En m'inscrivant à l'athlé
tisme, j'ai testé les di昀昀érentes disci
plines et après avoir essayé la perche 
je suis restée. La discipline me plaisait 
et l'ambiance était sympa. » 
Heureuse d'avoir obtenu une médaille 
d'argent à Liévin, elle aborde la 2 ème 

pa爀琀ie de saison avec ambition. 
« Avant la compétition j'espérais un 
top 5. J'étais ravie d'obtenir une mé
daille d'a爀最ent. Pour les cham爀Ⰰionna琀猀 
de France cet été à Saint-Etienne, 
l'objectif est d'aller chercher la première 
place. On va tout 昀愀ire pour y arriver. 
L'objectif à plus long terme est de 
昀爀anchir la barre des 5 mètres, d'ici 
5-6 ans.»
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VIVRE SON SPORT 

Les 17 et 18 mai, Cambrai Basket organise les finales Nationale 2 de handibasket. 
La compétition aura lieu à la salle Vanpoulle. 

Depuis la fin du mois de mars, la saison régulière du championnat N2 Handibasket 
est terminée. 
Les deux premiers des deux poules sont ainsi qualifiés pour une phase finale à 
quatre. Cette compétition se tiendra à Cambrai à la salle Vanpoulle. Vandœuvre, 
le Puy en Velay, Amiens et Cambrai tenteront de décrocher le titre de N2. 
Les deux premières places sont synonymes d'accession à la N1 la saison prochaine. 
« Cet évènement va mettre en valeur les gens en situation de handicap, commente
Gérard Prévost, responsable de la section basket fauteuil de Cambrai. C'est
valorisant pour la ville de s'occuper du sport et du handicap. fi y a eu les Jeux
Paralympiques mais ça retombe vite aux oubliettes. »
Le dirigeant espère pouvoir décrocher le titre qui lui échappe depuis quelques 
saisons. « Je suis un guerrier. Notre objectif est d'être le meilleur. Nous avons un
groupe de 12 joueurs motivés pour l'emporter à la maison. »

� 

Agenda 
sportif 
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Cambrai Basket 

{� ��㴀一⸀⸀ � 

�•)� 

Plus d'infos 
Basket Fauteuil Cambrai  

t CHAMPIONN䄀吀S 
DE FRANCE DE BOCCIA 
Épreuve des championnats 
de France de Boccia. 
Le club handisport de LADAPT 
de Cambrai sera aux manettes 
pour l'organisation de cette 
compétition. 
Au programme : 
une cinquantaine d'athlètes 
qui se disputeront les épreuves 
en simple, double ou triplette. 
Mercredi 4 juin 
Salle Vanpoul/e 

t FINALES 
DES DIFFÉRENTES 
COUPES DE 琀㨀ESCAUT 
Cette organisation du district 
Escaut se réalisera en partenariat 
avec le Cambrai OMCA 
et Cambrai Futsal. 
Samedi 7 et dimanche 8 juin 
Complexe de la Libe爀琀é 

Une rando cyclotouriste 
au dépa爀琀 du be昀昀roi 

L'année 2025 marquera les 20 ans 
de la reconnaissance par l'UNESCO 
des beffrois en tant que Patrimoine 
Mondial de l'Humanité. 
Pour célébrer cet anniversaire, la 
Communauté d'Agglomération de 
Béthune-Bruay, Artois Lys Romane 
organise une randonnée cycliste 
« la Ronde des Be昀昀rois ». 

Celle-ci se tiendra 
le dimanche 29 juin 

Cinq itinéraires sont proposés avec 
une convergence vers la ville de 
Béthune et son be昀昀roi. Une fête du 
vélo y serait organisée pour accueillir 
les participants et leur famille sur la 
Grand Place avec des animations. 
Parmi les itinéraires proposés, un 
parcours sera proposé au départ du 
be昀昀roi de Cambrai. 
Celui-ci proposera 85 kilomètres en 
passant par Arras. 
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SANTÉ 

lt.)) 昀樀 䴀琀℀℀# 
Centre Hospitalier 
de Cambrai 
516 Avenue de Paris 
08 27 78 78 78 
ch-cambrai. fr 
1ⴀ戀 J Centre 

-• 1嬀嬀 Hospita!ier
�錀딀 ,Ⰰ⸀ Cambrai 

.⸀⸀ , .•• ••
CPTS du Haut-Escaut 
- La Santé sur votre Territoire -

e㨀,CPTS 
言贀 )/ Pays du Cambrésis

Comment assurer une meilleure prise en charge des patients ? 
C'est autour de cette question que les professionnels de santé ont travaillé pendant plusieurs mois. 

Un plan d'actions est prévu pour mieux accompagner les patients dans leur parcours de soins. 
Depuis plusieurs mois, plus de 200 professionnels de santé du Cambrésis (libéraux et hospitaliers) travaillent main dans la 
main pour un plan d'action Ville-Hôpital. Concrètement il s'agit de mettre en place une collaboration plus étroite entre la 
médecine de ville et le centre hospitalier. 䰀✀objectif est de mieux accompagner les patients dans leur parcours de soins. Après 
plusieurs ateliers de réflexion, une restitution était organisée le mardi 4 février en mairie. Huit thématiques prioritaires sont 
ressorties de ces travaux et certaines actions se sont déjà concrétisées 
ACCÈS AUX SOINS 
NON PROGRAMMÉS 
(SNP) 
• Élaboration d'un plan de commu
nication sur les soins non program
mées au sein du territoire.
• Protocole de réorientation depuis
le service d'urgence vers les soins
non programmés de la CPTS Pays
du Cambrésis. (Actif depuis avril).
• Élargir les spécialités de soins
non programmés (respiratoire,
dentaire, ... )

DÉPLOIEMENT 
DE LA TÉLÉMÉDECINE 
• Amplification de la Téléexpertise
(couverture du champ des maladies
chroniques en 2025 : lnfectiologie
depuis le 6 avril, diabétologie dès le
5 mai).
• Mise en place de dispositifs de
Télésurveillance au CH Cambrai.
• Création d'outil d'échange entre
Ville-Hôpital pour les patients ayant
des difficultés de bon maintien à
domicile.
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HOSPI吀䄀LISATION 
� ENTRÉE 
• Mise en place d'un document
standardisé d'entrée en hospitalisa
tion sur le territoire.
• Repérage systématique dès l'ad
mission des patients à risque de
réadmission précoce.
• Faciliter les entrées directes en
service d'hospitalisation en créant
des lignes directes.

� SORTIE 
• Communication Ville-Hôpital sys
tématique des mouvements du
patient. (Actif courant mai pour les
entrées et les urgences).
• Di昀昀user systématiquement la lettre 
de liaison de sortie aux membres de
l'équipe de soins primaires.
• Création et di昀昀usion des protocoles
de suivi d'hospitalisation à destina
tion des personnels soignants de 1 er 

recours (infirmiers libéraux).
• Faciliter l'alimentation du dossier
médical partagé en hospitalisation
en amont de la sortie.

ACCÈS 
AUX CONSULTATIONS 
SPÉCIALISÉES 
• Création d'un annuaire réperto
riant l'ensemble des consultations
spécialisées. (Sortie prévue en juin).
• Mise en place de créneaux semi
urgents accessibles pour les médecins 
généralistes.
• Création d'un courrier d'adressage
en consultation spécialisée.
• Mise en place d'une Plateforme
d'admission en ligne.

SANTÉ PUBLIQUE 
TERRITORIALE 
ET LA PRÉVENTION 
• Réalisation d'actions de prévention
et de dépistage de Maladies Chro
niques.
• Mise en place d'une stratégie de
sensibilisation du grand public aux
enjeux de santé publique.
• Promotion de la prescription
d'activité physique en santé.
• Création d'un comité territorial de
santé publique. (Actif depuis mars).

• Création d'un annuaire territorial
des ressources de prévention.
• Lancement d'une expérimentation
populationnelle en Insuffisance
Cardiaque.

CONCILI䄀吀ION 
MÉDICAMENTEUSE 
VILLE-HÔPI吀䄀L 
• Investir dans une solution d'IA de
conciliation médicamenteuse sur
1 e territoire.
• Systématiser l'intégration du
tableau d'analyse des traitements
de sortie dans le CRH.

COMMUNIC䄀吀ION 
VILLE-HÔPI吀䄀L 
• Création d'une application 
numérique Ville-Hôpital
• Mise en place de réunions 
d'échange sous différents formats
• Mise en place d'un sous-comité 
de communication Ville-Hôpital 
territorial. 
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SANTÉ 

Ⰰ蜀t.))

Dombal Médical 
5 Rue du Premier de ligne 
03 27 74 26 58 
contact@dombalmedical.com 
dombalmedical.com 

Une gamme complète pour soulager l'a爀琀hrose et les douleurs a爀琀iculaires. 
Depuis l'été 2024 La société BIOPORT France by Dombal Médical s'est installée à proximité 

du centre de consultation musculo-squelettique Médipôle de Cambrai. 
Elle regroupe plusieurs marques partenaires, telles que Orem 
ou Cryo-Lux, lui permettant de proposer une offre globale 
dédiée à la prise en charge de l'arthrose et des douleurs 
articulaires. 

Médipôle, avec une ambition claire : o昀昀rir des solutions inno
vantes pour ralentir la progression de l'arthrose et soulager 
e昀昀icacement les douleurs articulaires. 
BIOPORT France by Dombal Médical s'adresse principalement 
aux professionnels de santé avec une gamme de 25 produits en 
constante évolution. 

« Nous apportons une solution complète aux pro昀攀ssionnels de 
santé, à destination de leurs patients », explique Dominique 
Ballenghien, président de la société. « Ce/a va des traitements 
à base d'acide hyaluronique à la PRP (plasma riche en pla
quettes) en passant par la collecte de cytokines, les attelles de 
cryothérapie, la pressothérapie, et même des prothèses implan
tables en chirurgie orthopédique. Nous visons l'excellence de 
l'innovation, qu'elle soit technologique ou produit. » 

« Nous avons démarré avec seulement deux produits. 
Aujourd'hui, notre catalogue s'est considérablement enrichi. 
Nous sommes 昀椀ers de collaborer avec près de 180 praticiens à
travers la France, mais aussi en Belgique. » 

Fort de plus de vingt ans d'expérience dans le secteur médical, 
Dominique Ballenghien fonde la société en 2022. Initialement 
implantée rue de Lille à Cambrai, l'entreprise déménage ensuite 
au 5 rue du Premier de Ligne, dans un bâtiment jouxtant le 

Les services administratifs ainsi que la logistique sont centralisés 
à Cambrai, assurant une gestion fluide et e昀昀icace des commandes. 
Fidèle à son ancrage local, BIOPORT France consacre chaque 
année une partie de son budget au soutien d'associations 
d'intérêt public œuvrant dans le domaine de la santé. 
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MAISON FRANCE SERVICES ITINÉRANTE DU CAMBRÉSIS 

䘀䄀CILITEZ VOS DÉMARCHES ADMINISTR䄀吀IVES 䄀嘀EC LE CAMION BLEU ! 

氀椀 Carsat
b{ J昀 _ Nord-Pi<�nli� _ 

Accessibilité - Simplicité - Qualité de service 
.-㨀最· � .. ., ... -

�昀㬀 1, • f氀℀mil�e _ � l As.Surance 렀 cet爀渀;t, __ 

Maladie - S氀℀rvices 

� r 吀猀· - 騀딀 ��:�f FINANCJS l'lJll!.JQUES �",栀阀�: : !,1i-1>1iki.1,i; 
pâte emploi LA POSTE A NTS L-�-

Prise de rendez-vous 昀漀rtement conseillée 
Le Camion bleu sera à Cambrai 

Quartier La Forêt Rue de Rambouillet 
(Parking de !'École Supérieure d'Art) 

Quartier Amérique Rue Lavoisier 
(Centre soc10-culturel) 

Le 4ème vendredi du mois de 9h à 13h Le 1" mercredi du mois de 9h30 à 12h30 et de 13h30 à 16h 

Ⰰ蜀t.))

Bus France Se爀瘀ices 
03 59 7318 30 
cambresis.francese爀瘀ices@lenord.fr 
info.lenord.fr 
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� ENFANCE ET JEUNESSE 
SEJC - Arrêt • Clinique du Cambrésis 

Pour la 2ème  année consécutive, le Centre social 
R'Générations s'associe à Ombelliscience et la 
DREAL Hauts-de-France, dans la mise en place 
du projet « Parcours Super Espèces ». Celuii-ci 
propose la mise en place de parcours de décou
ve爀琀e, permettant au groupe d'enfants fédérés 
de se (re)connecter à la biodiversité qui les en
toure, et de s'initier à la démarche scientifique.
Pour cette année 2025 et depuis le mois d'avril, 
les jeunes participants se mettent donc plus particuliè
rement en contact des oiseaux et des insectes 
présents dans une portion de la Coulée verte, celle 
menant droit à la Maison de la Nature ... 

Accompagnés de Pauline Lesniewski, « Éducatrice ii la 
nature )) de la Ligue de la Protection des Oiseaux (LPO 
nord) et de Marine Priat, « Médiatrice Développement 
durable )) au Centre social, ils observent, questionnent 
et expérimentent la place de chacun dans leurs écosys
tèmes, avant d'échanger et de définir leurs propres 
conclusions. 

䰀✀ensemble de leur parcours sera retranscrit au travers 
de la création de planches de BD, avec l'aide artistique 
et technique de « Brandy BD )), Dessinateur et Illustra
teur pour diverses publications, dont « Pif Gadget )). 
Un temps de restitution est prévu le 18 juin avec au pro
gramme : présentation du parcours, des planches 
dessinées réalisées, ainsi qu'un temps de sensibilisation 
et de découverte sur la coulée verte animé par la LPO.  

lt.))
R'GÉNÉRATI0NS
Rue Raymond Gemez 
03 27 70 3813 
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MAISONnE 
uNATURE 
娀脀'脀蜀

� 
INFORMATIONS & REND䤀娀ⴀⴀVOUS • 

SERVICE ENFANCE ET JEUNESSE DE CAMBRAI Ⰰⴀ� 
47 av. d���㨀尀l�:u;u\;�;:�: �.::⸀㨀:.81 20 22 • •� 

Hôtel de ville de Cambrai : 03 27 73 21 58 4ⰀⰀ�Ⰰ堀 ., 

IDU 7 JUILLET AU 29 AOÛT 
Prise de ROV par téléphone 

Début des RDV 瀀漀ur les Cambrésiens 

à partir du iS avril 2025 a pa爀琀ir du S mai Pour les non camb��1ens 

à pa爀琀ir du 16 JUtn 

,;n⸀ⴀ Ⰰ,c,尀娀,.; "' 
E 1 Ü 
EME� 

J u 
㘀尀戀D1 

1. mômes 
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François-Xavier VILLAIN 
Pour les élus du groupe 

UNION POUR CAMBRAI 

Stéphane MAURICE 
Élus du groupe 

POUR CAMBRAI, 
UN NOUVEAU PROJET! 

Jean-Pascal LEROUGE 
Claire BURLET 
Élus du groupe 

OUI CAMBRAI PEUT 

Gérard PHILIPPE 
Élu du groupe 

RASSEMBLEMENT 
POUR RÉVEILLER CAMBRAI 
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Catherine DESSERY 
Élue du groupe 

POUR CAMBRAI 
LA GAUCHE UNIE 

ET CITOYENNE 

EXP RESSION 
Loi W2002-276 du 27/02/2002 sur l'expression des groupes politiques des Conseils municipaux. 

Mes très chers Concitoyens, 
Comme vous le savez, les prochaines échéances 
municipales auront lieu dans moins d'un an. 
Les oppositions - d'habitude si silencieuses - s'agitent, 
sans rien formuler de concret pour notre quotidien 
ou pour l'avenir. 
C'est leur droit le plus absolu qui participe de la vie 
démocratique. 
L'UNION POUR CAMBRAI entend quant à elle conti
nuer de servir les Cambrésiennes et les Cambrésiens. 
De travailler, de protéger, d'agir, d'écouter, de rendre 
plus belle notre ville et d'être chaque jour à vos côtés. 

Vigilance: surveillance attentive, sans défaillance. 
Tel est le terme qui définit le mieux, selon moi, l'action que les 
élus de mon groupe et moi-même avons tenté de mener durant 
toute la durée du mandat qui se termine avec pour objectif de 
toujours être les garants d'une administration juste, cohérente et 
volontaire. 
Il ne peut pas y avoir de démocratie digne de ce nom sans une 
opposition objective, constructive et attentive et c' est bel et bien 
ce à quoi nous nous sommes toujours attachés, et ce dans un seul 
et unique but: prése爀瘀er les intérêts de toutes les Cambrésiennes 
et de tous les Cambrésiens. 
Nous l'avons fait sans sourciller, sans vaciller, sans transiger, 
quel que soit le sujet et quels que soient les enjeux, en toute 
impartialité et en dehors de toute considération personnelle 

En 1990, Arras et Valenciennes comptaient 39.000 habi
tants environ et Cambrai 33.000. En 2022, nos deux 
voisines ont atteint 43.000 habitants (soit+ 10 % environ) 
tandis que nous en perdions 10 % pour avoisiner les 
30.000 habitants. On ne peut relativiser de tels chiffres : 
Cambrai a perdu son attractivité, y compris sur le 
Cambrésis, et cela a de multiples conséquences : 
fermetures de classes, logement vacants, perte d'acti
vité commerciale. Il ne faut pas s'étonner de voir toutes 
ces enseignes fermer quand leur nombre de clients 
potentiels ne cesse de fondre et pas seulement à cause 
d'internet. 
Après avoir longtemps confondu la promotion de son 
adjoint au commerce avec la promotion du commerce 

Lors du débat d'orientation budgétaire, j'étais intervenu 
longuement pour situer le statut politique de chaque élu au 
sein du conseil municipal en étant par exemple amené à voter 
pour le sénateur de leur choix lors des dernières sénatoriales. 
Le dernier conseil municipal traitait du budget primitif qui est 
certainement le moment le plus important dans l'année car s'y 
retrouvent choix et orientations de la majorité. Je suis inter
venu là aussi en insistant sur le choix de certaines politiques 
tant au niveau éducatif, culturel, sportif, associatif, solidarités 
diverses, environnemental, patrimonial et autres diverses 
actions municipales. 
Je ne partage pas certains choix qui laissent encore de côté 
notre patrimoine architectural (Porte Royale, Palais des 
Grottes .), avec une volonté encore trop faible d'améliorer 

Che�e)s ami(e)s et citoyen(ne)s de Cambrai, 
Nous sommes de nouveau confrontés au spectre de la guerre alors que nous 
aspirons à la paix. 
les annonces gouvernementales viennent renforcer les peurs et nous rappellent 
les horreurs de la guerre. 
Bien sûr, il ne 昀愀ut pas sous-estimer les conflits aux portes de l'Europe. li y va de 
notre sécurité. 
On nous parle d'économie de guerre alors que le pays est surende琀琀é. Sur quel 
budget aura-t-elle un impa挀琀 7 les emprunts ne vontt'ils pas augmenter la de琀琀e 
colossale de l'état 7 
Oui paiera ce琀琀e de琀琀e 7 Les générations futures 7 Des générations qui devront 
travailler plus avec moins de moyens 7 Les retraités ? 
Cela n'augure rien de bon pour l'avenir. 
C'est dans ce contexte que se préparent les éle挀琀ions municipales. 
Notre objectif est que Cambrai devienne le moteur de la ruralité sur notre 

Sans augmenter nos impôts - durant ce mandat 
comme dans les précédents que j'ai eu l'honneur et 
le bonheur de me voir confier - près de 73 millions 
d'euros auront été investis. 
Pour nos enfants, pour notre jeunesse, pour nos 
sportifs, pour nos commerçants, pour les familles et 
pour tous les Cambrésiens, sans distinction d'aucune 
sorte. 
Pour que CAMBRAI, fière de son passé, soit sûre de 
son avenir. 
Parce que c'est la mission de l'UNION POUR 
CAMBRAI et c'est son devoir de la faire vivre. 

avec, comme seule et unique boussole, la sauvegarde de l'intérêt 
général et de l'avenir de notre cité. 
Les mauvaises langues diront, tantôt que nous sommes silencieux, 
tantôt que nous divisons mais de tout cela il n'en est rien. La seule 
vérité est que nous avons, en votre nom, toujours été vigilants 
et pleinement assumé, dès lors que la situation l'exigeait, notre 
mandat d'élus de l'opposition. 
Aujourd'hui, nous pouvons nous targuer d'avoir eu la force et 
l'intelligence, pour la première fois à Cambrai depuis très long
temps, de faire vivre une véritable opposition municipale. Nul 
doute que nous saurons, demain, animer une nouvelle majorité 
qui aura l'état d'esprit et les compétences pour incarner le 
changement, la vision et l'ambition dont notre ville et vous
mêmes ont tellement besoin. 

cambrésien, l'équipe municipale semble enfin prendre 
conscience de la gravité de la situation et nous avons 
dernièrement voté le droit de préemption commercial, 
déjà en place à Caudry, Valenciennes ou Douai. Mais il 
faut aller plus loin en prévoyant un contrat de revitalisation 
artisanale et commerciale avec une action particulière 
sur la galerie marchande, une foncière pouvant gérer 
les locaux et les louer à de meilleurs prix, des aides à la 
transmission des commerces dont beaucoup ferment 
au départ en retraite de leurs créateurs. Et surtout il faut 
œuvrer à faire revenir les chalands dans Cambrai et voir 
de nouveau nos rues commerçantes animées alors 
qu'elles sont de plus en plus désertées. Oui Cambrai 
Peut faire revivre son centre-ville 1 

notre environnement, la sécurité des usagers, la voirie, l'o昀昀re 
culturelle et les défis de demain. Pour l'aspect financier, il est 
indéniable qu'une prudence trop excessive freine certaines 
études qui auraient dû rendre leurs conclusions si loin du 
Covid qu'on estime à tort avoir freiné certains projets. Élu de 
l'opposition j'ai donc voté contre ce budget dans un esprit 
d'ouverture et de dialogue. 
Il est temps de tourner enfin la page pour un renouvellement 
et d'autres ambitions. Perte de population, commerces qui 
ferment rapidement, rues livrées à des pilotes de formule1 de 
grandes surfaces, insécurité grandissante ressentie sont autant 
de clignotants à l'orange. Nous ne voulons pas que notre 
avenir soit assombri par l'arrivée de personnes qui ne parta
gent rien de nos valeurs, de notre histoire et de ses coutumes. 

territoire. le rayonnement du Cambrésis doit profiter pleinement à notre ville. 
Dans ce琀琀e a琀琀ente les tensions au niveau du conseil municipal s'intensifie .. 
faut- il profiter de l'indisponibilité du Maire 7 A Ca爀渀 brai le constat est là, La population baisse que ce soit pour des problèmes 
démographiques ou par rapport aux infrastru挀琀ures non adaptées. 
Les fermetures de classes annoncées dans le Cambrésis est mauvaise. 
Nous avons été élus en 2020 pour se爀瘀ir les Cambrésiens sans calculs politiciens. 
Notre déception, c'est d'avoir été empêchés de pa爀琀iciper aux concertations sur 
les projets pour Cambrai où nous aurions pu être force de propositions. 
�opposition de Gauche ne ressent aucune Haine; aucune rancœur car notre seul 
obje挀琀if est le bien-être de tous les cambrésiens et la prése爀瘀ation de leurs biens 
et de leur patrimoine. 
Mesdames et Messieurs les cambrésien (e)s « la Gauche unie et citoyenne)) 
que je représente reste et restera au se爀瘀ice du plus grand nombre.  
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�Arrêt 
• Cathédrale 

SORTIR À CAMBRAI 

ll.)� � �开阀
Le Labo Cambrai 
2 Rue Louis Renard 
03 74 5100 00 
lelabocambrai.fr 

Le florilège 
du printemps 

La programmation culturelle du printemps est riche d'activités en tout genre 
dans l'ensemble des domaines du Labo : la littérature, le patrimoine, les sciences, et le numérique. 

Ne manquez pas les rendez-vous incontournables du Labo ! 

Du côté de la li琀琀érature 
z 
0 
爀관
䨀儀 
0 
䌀䰀 㸀㰀 w 
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À �ORÉE DU CONTE 
䔀砀position des œuvres de Pauline Kalioujny, 
auteure-illustratrice d'albums et plasticienne. 
Sous le trait et l'encre de Pauline Kalioujny, l'exposition 
vous invite à découvrir les illustrations origin,ales de 
deux classiques des contes slaves : Baba Yaga (Editions 
du Père Castor, en 2018) et L'isba de la mouche 
(Éditions Manga jeunesse, 2023) ainsi qu'une varia
tion autour du Petit Çhaperon rouge avec Promenons
nous, dans les bois (Editions Thierry Magnier, 2017). 

Visible jusqu'au dimanche 6 juillet 
Accès libre aux heures d'ouverture du Labo. 

嘀椀sites guidées chaque mercredi et dimanche à 16h30, 
sur réservation. 吀漀ut public 

AUTOUR DE 䰀✀EXPOSITION 
DES CONTES PAS SI CHARMANTS 

Conférence de Charlo琀琀e Dekoke爀Ⰰ 
journaliste et auteure. 

Écrits il y a plusieurs siècles, les contes peuvent passer 
pour des récits poussiéreux et démodés. Mais com
ment entrent-ils en résonance avec notre époque 7 
Qu'ont-ils encore à nous apprendre 7 
Vendredi 20 juin à 19h. 吀漀ut public -Accès libre 

䰀䄀 VÉRITÉ SUR LES CONTES DE FÉES 
Conférence-spectacle 

par la compagnie 吀猀émé爀礀s 
Vous croyez connaître les grands classiques des contes 
de fées 7 Détrompez-vous I Jean-Félix et Maud vont 
vous faire partager l'univers merveilleux de ces récits 
en remontant à leurs origines les plus lointaines. Pré
parez-vous à une conférence délirante, mêlant say
nètes humoristiques, chansons et doublage de film 
fantaisiste. 
Samedi 28 juin à 16h. Dès 12 ans - sur 爀se爀瘀ation

30 

Du côté du patrimoine 
DES BÊTES AU BOIS : UNE COHABITATION MÉDIÉ嘀䄀LE 

Conférence dans le cadre d'1 heure, 1 œuvre, en lien avec l'exposition. 
Par Fabrice Guizard, Maître de conférences HDR à l'université polytechnique 

des Hauts-de-France en histoire médiévale. 
La forêt occupe une place centrale dans le paysage médiéval et dans l'économie d'élevage. 
Dès cette époque, on constate une surfréquentation des massifs qui conduit très rapidement 
à une perturbation du milieu; celle-ci bouscule la faune sauvage dans ses espaces de vie. 

Vendredi 13 juin - 19h. Pour les adultes -Accès libre 

Du côté des sciences 

Du côté 
du numérique 

SCÉNO-GRAPHISMES, 
LE GRAPHISME N'EST PAS 
NUMÉRIQUE 
Masterclass Numérique 
avec Bruno Souêtre, 

ASTRALAB : MISSION SUR MARS 
La planétarium du Labo-Cambrai fait son retour avec un nouveau 
scénario. Direction la planète mars pour tout connaître d'elle 1 
Dimanches 4 et 11 mai, 1 •r et 29 juin à 16h 
Mercredis 21 mai et 25 juin à 16h 
Planétarium - à partir de 8 ans - Sur réservation

TRACES 
Un atelier pour découvrir de nombreuses traces 
d'animaux et apprendre à les identifier pour 
comprendre leur mode de vie et leur habitat. 
Mercredi 14 mai à 15h30, 
samedis 24 et 31 mai, et 28 juin à 15h30 
Atelier à partir de 8 ans• Sur réservation 

La guitare électrique, 
100 ans de n'impo爀琀e quoi 

Con昀rence Démo par Gaël Lige爀Ⰰ 
guitare-tech (圀漀odbrass Deluxe, 

Meta/ Guita爀⤀, journaliste 
(Guitar Part) et créateur 

graphiste et enseignant à l'Esac. 
Dans le cadre du 昀攀stival 

de contenu web. 
En pa爀琀enariat avec le BetiZ䘀攀st 

« La transat graphique». 
Bruno SOU ÊTRE, graphiste et enseignant 
à l'ESAC- école supérieure d'art et de com
munication - Cambrai, et diplômé de 
l'école supérieure de design-Orléans, vient 
nous parler de son parcours de graphiste 
aguerri à la commande publique, et nous 
rappeler que le graphisme n'est pas (que) 
numérique. 
Vendredi 16 mai à 19h 
Tout public -Accès libre 

Gaël LIGER vous raconte tout 
sur la guitare électrique, 
des ratages incroyables 
aux réussites grandioses, 
de la Country au Death Meta 1, 
accompagné par les guitares 
emblématiques de chaque 
période explorée. 
Vendredi 30 mai à 19h 
Tout public -Sur 爀se爀瘀ation 

Retrouvez l'intégralité de la programmation sur le site du Labo: lelabocambrai.昀爀 et dans Prismes, 
l✀愀genda trimestriel, disponible dans toutes les mairies des communes de la Communauté d✀䄀gglomération 

de Cambrai, à l'O昀昀ice de tourisme et au Labo-䌀愀mbrai.  
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SORTIR À CAMBRAI 

⠀⸀tt))�䀀⤀ 
musée des Beaux-A爀琀s 
15 Rue de l'Épée 
03 27 82 27 90 
musee-mediation@mairie-cambrai.fr 
villedecambrai.com/culture/ 
le-musee-des-beaux-a爀琀s 

Lorsqu'on pense à un musée, on imagine d'abord ses expositions, ses œuvres mises en lumière, les visiteurs 
qui déambulent entre les salles. Pourtant, derrière cette vitrine accessible au public, un travail de fond 
essentiel se déroule en coulisses. Conservation, restauration, étude des collections : autant de missions 
discrètes mais fondamentales qui permettent de préserver, enrichir et transmettre le patrimoine. 
Ce printemps, nous avons pu travailler sur de telles missions .... 

EXPOSITION 
t « APRÈS RODIN : 
LA FIGUR䄀吀ION 
SCULPTÉE 
AU XXÈME SIÈCLE)) 
En 1994, à la réouverture du musée de Cambrai, 
celui-ci expose quinze sculpteurs contempo
rains. Françoise Magny écrivait alors: 11 Sculp
ture figurative ne veut pas dire sculpture 
qui s'attache à reproduire le plus fidèlement 
possible la nature[ ... ] Il s'agit d'une figura
tion reconstruite, intuitive, inventive, person
nelle, nourrie des inventions des Avant
gardes du début du siècle.1>. C'est ainsi, sous 
sa direction, que le musée a acquis des 
œuvres figuratives du XXèm, siècle permettant 
un parcours cohérent dans la sculpture 
figurative. 
La sculpture figurative du XXèm, siècle occupe 
une place paradoxale dans l'histoire de l'art 
moderne, souvent marginalisée au profit de 
l'abstraction et de l'art conceptuel. Pourtant, 
loin d'être une simple reproduction du réel, 
elle constitue un esQace d'innovation et 
d'expérimentation, influencé par les avant
gardes du début du siècle. Des artistes 
comme Alberto Giacometti, Ossip Zadkine, 
Robert Couturier ou Georges Jeanclos ont 
exploré la figure humaine de manière inven
tive. 
À partir du 20 juin 

t RES吀䄀UR䄀吀IONS RÉCENTES 
Chaque année, un travail est mené pour organiser des 
restaurations d'œuvres au musée de Cambrai. la restaura
tion des œuvres d'un musée est essentielle pour leur 
préservation à long terme et leur transmission aux généra
tions futures. Vous pouvez déjà découvrir, dans le parcours 
permanent, Télémaque après le naufrage de son vaisseau, 
aborde avec Mentor dans / Tle de Calypso de Pierre Louis 
Del aval, restauré cette année. D'autres œuvres sont en cours 
de restauration, telles que des peintures flamandes et hol
landaises, le Héron de Marcel Lemar ou une Sainte 吀栀érèse 
de Madeleine Weerts. Vous pourrez découvrir cette dernière 
dans l'exposition estivale et les autres œuvres dans les mois 
prochains. 

t RÉCOLEMENT ARCHÉOLOGIE 
Depuis plusieurs années, le musée de Cambrai mène un 
travail d'inventaire et de conservation de ses collections 
archéologiques. L'inventaire permet d'enregistrer chaque 
objet avec précision afin d'assurer son suivi et sa préserva
tion. Ce travail touche à sa fin. Il s'est accompagné d'un 
réaménagement des réserves pour optimiser le stockage 
de ces collections. Deux espaces distincts ont été créés: l'un 
dédié aux céramiques, lapidaires et mobiliers de construc
tion, l'autre réservé aux objets plus fragiles comme les 
artefacts métalliques, le verre et la faune. Ce projet garantit 
de meilleures conditions de conservation et de gestion des 
collections.  

t LES« MERCREDI CRÉATIFS» 
Les 11 Mercredi Créatifs 11 sont des ateliers à destination des plus jeunes. lis offrent l'occasion d'explorer diverses formes d'art et 
d'avoir une première approche du monde de l'art. Des activités allant du dessin et de la peinture à la sculpture et au collage, 

permettront aux enfants de se familiariser avec les œuvres d'art et les techniques artistiques tout en s'amusant. 
6- 7 2 ans : 14h30- 15h30 - 3-6 ans: 15h30- 16h30 - 5€ la séance - 10€ les t爀漀is séances (sur réservation)
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{ Auguste Rodin }
(1840-1917) 

Saint Jean-Bap椀te 
1878 - Plâtre

Le Saint Jean-Baptiste d ✀䄀uguste Rodin s'ins
crit dans une période charnière de sa carrière. 
E 1877, après la polémique suscitée par 
L✀䄀ge d'airain, accusé d'avoir été moulé sur un 
modèle vivant, Rodin entreprend de prouver 
sa maîtrise du modelé en réalisant une sculp
ture monumentale, plus grande que nature. Le 
plâtre est exposé au salon de 1880. 
Pour incarner Jean Baptiste, il choisit un 
modèle italien, Pignate/li, au physique puis
sant. Il l'observe marcher avant de le sculpte爀Ⰰ 
a昀椀n de capter une pose naturelle, dynamique 
et vivante. Rodin abandonne toute idéalisation 
classique : son Jean Baptiste est un homme 
du peuple, robuste et marqué par l'existence. 

吀爀aditionnellement, Jean-Baptiste est repré
senté avec des attributs iconographiques qui 
permettent de l'identi昀椀er sans équivoque : la 
peau de chameau, le bâton crucifère, l'agneau. 
Pourtant, dans son Saint Jean-Baptiste, Rodin 
choisit d'en dépouiller entièrement la figure, 
optant pour une nudité intégrale et une pos
ture dynamique comme seules clés de lecture. 
Ce choix radical s'inscrit dans la volonté du
sculpteur de s'éloigner de la narration explicite 
pour privilégier la 昀漀rce du corps et le geste de 
la main levée. 

Vous pourrez découvrir cette œuvre 
dans le parcours permanent du musée 

CONFÉRENCE 
Les Amis du musée vous propose, un cycle 

de conférences riche en découvertes. 
« TRÉSORS RÉGIONAUX

DE L'ART DÉCO » 
Par Marie Castelain, 

historienne de l'art et architecte DPLG 
Vendredi 23 mai à 18h30 

Au Labo. Gratuit, sans réservation. 
Partenariat entre les Amis du musée, 

le musée de 䌀愀mb爀愀i et le Labo. 
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www.printempsartdeco.fr� 

SORTIR À CAMBRAI 

Sortie du 
« Focus : A爀琀 déco 
Cambrai» 
Déambulez 
dans Cambrai 
au temps de 
l'Art déco grâce 
à cette nouvelle 

Eublication. 
e livret présente

le contexte historique, 
les caractéristiques 
de I' Art déco 
et comment il s'est 
épanoui dans la ville 
à la faveur de sa 
reconstruction. 

l글✀®I
Disponible à la maison espagnole, au CambraiScope (Le Labo) et sur: 

villedecambrai.com 

Printemps de 
Le Printemps de l'Art déco 
se poursuit sous le signe 
du Centenaire 
de I' A爀琀 déco. 
Au lendemain de la Première 
Guerre mondiale, 
lorsque le Nord de la France 
entreprend sa reconstruction, 
c'est ce style moderne 
qui est privilégié : 
l'A爀琀 déco imprègne 
alors Cambrai. 
En 1925, à Paris, se tient 
l'Exposition internationale 
des Arts décoratifs 
et industriels modernes, 
qui marque le point d'orgue 
du mouvement et lui donne 
son nom. 
Le service Ville d'a爀琀 
et d'histoire célèbre 
ce centenaire par 
des animations, 
des visites, une exposition 
et une nouvelle publication. 

⸀蜀l.
)� 

Ville d'a爀琀 et d'histoire 
de Cambrai 
08 74 5100 24 
vah@mairie-cambrai.fr 
villedecambrai.com 
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t �ANCIENNE CHAMBRE 
DE COMMERCE ET D'INDUSTRIE 
Construit après les ravages de la Grande 
Guerre, l'hôtel consulaire, vitrine de la vie 
économique cambrésienne, recèle des trésors 
d'architecture des années 1920. Mosaïques, 
vitraux, ferronneries et mobilier Art déco vous 
plongent au cœur des Années folles. 
Samedi 3 mai à 14h30 
R嘀⸀ devant l✀愀ncienne 䌀爀, place de la République. 
Tarifs 6€ / 4€. Durée 1 h. 
Rése爀瘀ation : 03 27 78 36 15 
ou sur : billetterie.destination-cambresis.fr 

t LES COULISSES DU THÉ숀吀RE 
Construite dans les années 1920 et rénovée en 
2003, la salle de spectacle offre, au sein d'un 
écrin architectural ancien, des décors Art déco 
et contemporains insoupçonnés. 
Samedi 10 mai à 14h30 
R嘀⸀ devant le théâtre, place Jean-Moulin. 
Tari昀猀: Tari昀猀 6€ / 4€. Durée 1 h30. 
Rése爀瘀ation : 03 27 78 36 15 
ou sur : billetterie.destination-cambresis.fr 

t CAMBRAI, ENTRE ART DÉCO 
ET RÉGIONALISME 
Ville martyre, Cambrai doit organiser dès 1919 
la renaissance de son centre-ville dévasté. 
Suivez votre guide devant les façades mêlant 
références au passé régional et décors Art déco. 
Samedi 17 mai à 14h30 
R嘀⸀ devant l'hôtel de ville, place Aristide-Briand 
Tari昀猀: Tari昀猀 6€ / 4€. Durée 1 h30. 
Rése爀瘀ation : 03 27 78 36 15 
ou sur : billetterie.destination-cambresis.fr 

CONFÉRENCE 
« LES TRÉSORS RÉGIONAUX 

DE �ART DÉCO » 
Par Marie Castelain, 

historienne de l'art et architecte DPLG 
Profitons de l'arrivée du printemps et partons à 
la découverte du patrimoine Art déco qui fait le 
charme de nos plus belles villes. Aux quatre 
coins de la région, découvrons des édifices publics 
ou privés qui caractérisent l'architecture des 
Années folles. Nettement délimité dans le 
temps (de 1910 à la fin des années 30), l'Art déco 
est le reflet d'une époque marquée par de 
profonds et rapides bouleversements. 

Vendredi 23 mai à 18h30 
Au Labo. G爀愀tui琀Ⰰ sans réservation. 

Partenariat entre les Amis du musée, 
le musée de Cambrai et le Labo.  

EXPOSITION 
t ILLUSTRE ART DÉCO 
À travers le regard d'Anne Vanrapenbusch, archi
tecte et illustratrice, déambulez sur la coulée 
verte pour découvrir 20 pépites du patrimoine Art 
déco de la région. Exposition itinérante proposée 
par la ville de Saint-Ouentin et les partenaires du 
Printemps de l'Art déco. 
Du mardi 3 au dimanche 29 juin 
R嘀⸀ sur la coulée verte, rue Bohain. 
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Résidence Qu(art)ier 
Un photographe et une artiste plasticienne 

en immersion artistique dans le quartier Amérique 
Le qua爀琀ier Amérique et ses habitants investis par l'a爀琀? De mai à juillet, la plasticienne Marion Fabien et le photographe 
Lionel Pralus iront à la rencontre des habitants de la « Cité A » imaginer avec eux des gestes a爀琀istiques qui prendront 
place dans l'espace urbain. Deux ânes, Usac et Safira, les accompagneront et faciliteront sans aucun doute les échanges 
humains. 

La thématique de la résidence 
porte sur le rêve américain 
comme l'expliquent Lionel Pralus 
et Marion Fabien : « Ce nom 
Amérique ouvre des portes vers 
l'imaginaire, on parle bien du rêve 
américain, de cette capacité à 
rena琀re, à partir de presque rien, 
pour tout réussir. De cette idée, 
nous gardons le lieu imaginaire, 
l'eldorado. L'Amérique, c'est aussi 
la « société-spectacle », avec tout 
son lot de mythes, de 昀漀rmes et de 
couleurs dans lesquelles nous vien
dront piocher pour proposer des 
gestes artistiques. Graphismes, 
昀漀rmes, esthétique, nourriture, 
personnages, musiques, lieux, etc., 
le réservoir de la pop culture 
est vaste.» 

-� g,
☀✀ 
] 
挀挀 
猀鄀 Le quartier est animé par un réseau 

dynamique de structures éduca
tives, sociales, sportives et asso
ciatives qui constituent autant 
de lieux potentiels de diffusion, 
de rencontre, de médiation et de 
construction conjointe de gestes 
artistiques 

---栀嬀椀需-.阀言 ____ 阀蠀_蠀씀 __ ⴀ吀=伀吀-娀伀---ⴀ娀---------- g 

• 䰀✀école Kennedy;
• Le Service Enfance et Jeunesse

de Cambrai avec l'Espace
de Vie Sociale « Le Tipi >> ;

• Le centre socio-culturel
Amérique;

• 䰀✀association sportive O.M.C.A;
• 䰀✀association Prim'toit ...
Les deux artistes sont accueillis 
dans le cadre du dispositif 
Ou(art)ier proposé et soutenu 
financièrement par la Direction 
Régionale des A昀昀aires Culturelles 
des Hauts-de-France et mis en 
œuvre par la Ville de Cambrai en 
partenariat avec les structures 
sociales et éducatives du quartier, 
le bailleur social Clésence et le 
CCAS. ⸀⸀⸀⸀ 
PRÉFET 
DE LA RÉGION 
HAUTS-DE-FRANCE 

1 Direction régionale des affaires culturelles Hauts-de-France ville de Cambrai C C AS 
� ""•••c-••••,li-

� ECLIPSE 
0 LETIPI 

N °218 Mai 2025

� 

J 

Quartier Amerique ©IGN 

Le Nouveau Monde ©SEJC 

Un peu 
d'histoire ... 

En périphérie de la ville, 
situé entre l'avenue 
du Cateau et le vieux 
chemin de Carnières, 
à la lisière des champs, 
le quartier Amérique 
d'abord nommé 
« Nouveau Monde » 
est né au xxème siècle, 
au lendemain de la 
Première Guerre 
mondiale. 
C'est au tournant 
des années 1960 
que la cité, rebaptisée 
«Amérique», 
se métamorphose 
de manière spectaculaire 
avec la destruction des 
anciens baraquements 

\� et la construction 
d'immeubles et de 
maisons individuelles 
sous l'impulsion du 
groupe Maison Familiale 
qui construit son siège 
social de forme circulaire 
juste en bordure du quar
tier. 
Depuis les années 2000, 
le quartier s'est agrandi 
avec un ensemble de 
maisons résidentielles 
appelé Proma.  
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RENCONTRES 
MUSICALES 
DE CAMBRAI 

5 LIEUX 
10 CONCERJS 
AUTANT D'EMOTION 

吀愀rif unique 
pour les concerts 

16€ 
- Plein tarif -

GR䄀吀UITÉ : Enfants 
de moins de 12 ans 
et les étudiants du 

conservatoire de Cambrai, 
sur présentation 
d'un justificatif. 

Découvrez toute la programmation sur 

musicales-camb ai.fr BILLETTERIE EN LIGNE 

DIRECTION ARTISTIQUE. JEAN-PIERRE WIART 

AU PROGRAMME 

t CHRISTIAN MORIN EN DUO 
AVEC LE PIANISTE 
PIERRE CHRISTOPHE 
«Une balade nostalgique dans New-夀漀rk» 
Vendredi 27 juin à 20h 
吀栀éâtre de Cambrai 
t BRASS BAND 
DES HAUTS-DE-FRANCE 
Concert gratuit en plein air 
«Jubilee» 
Direction : Luc Vertommen 
Samedi 28 juin à 11 h 
Au Kiosque à musique de Cambrai 
tHOMMAGE AUXCROONE� 
Guillaume COIGNARD 
et l'UNIVERS-JAZZ Big-Band. 
«La réputation de l'UNIVERS-JAZZ 
Big-Band n'est plus à faire 1» 
Samedi 28 juin à 20h 
吀栀éâtre de Cambrai 
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t FINALE DU CONCOURS 
INTERNATIONAL DE VIOLON 
DE CAMBRAI 
Sous la présidence Frédéric Laroque 
et de Michael Schonwangt 
Présidence d'honneur. 
Avec !'Orchestre Philharmonique 
des Hauts-de-France. 툀픀 
Jean-Pierre Wiart, direction •踀退· 
Dimanche 29 juin à 1 Sh āƝ' 
吀栀éâtre de 䌀愀mbrai �=���

s
Rr��N1ou, 

HAUTS DE FRANCE 

• QUINTE吀吀E CAMBRAI 

DE ✀稀OPÉRA DE 倀䄀RIS
Avec Frédéric Laroque, violon, 
Cédric Laroque, violon, 
Jonathan Nazé, alto, 
Clara Strauss, violoncelle, 
Aurélie Martin, contrebasse 
et Léo Place-Desprez, violon, 
Lauréat du concours international 
de violon 2024. 
�undi 30 juin à 20h
A /✀䄀bbaye de Vaucelles 

Les Rencontres 
Musicales 
reviennent 
pour une 9ème

saison! 
C'est un rendez-vous immanquable dans 
le Cambrésis. Le festival les « Rencontres 
Musicales de Cambrai » revient au début 
de l'été pour une 9ème édition. 
Du 27 juin au 6 juillet, le festival s'installe 
dans le Cambrésis. Au programme, huit 
concerts avec une diversité de styles et 
d'expériences. « La programmation est 
audacieuse, 昀攀stive et surtout très accessi
ble, l'excellence s'y conjugue toujours 
avec le partage », résume le directeur 
artistique Jean-Pierre Wiart. 

Des artistes talentueux viendront de nou
veau illuminer vos soirées d'été avec des 
concerts d'exception. Les concerts s'adres
sent à tous: passionné de musique ou sim
ple curieux. 

LES RENCONTRES SOLIDAIRES 
Concerts des Rencontres solidaires 

de mai à juin 2025 dans des structures 
du territoire et en direction du public 
empêché ou en situation de handicap. 

L'association poursuit sa mission 
auprès des publics qui en sont 
le plus éloignés en organisant 

des concerts et de la médiation 
au sein des structures du département. 

t JUKEBOX PAR LE PIANISTE 
VINCENT MUSS䄀吀 
Concert gratuit 
Jeudi 3 juillet à 20h 
吀栀éâtre de 䌀愀mbrai. Réservation obligatoire 
t CECI N'EST 倀䄀S 
UNE FRAMBOISE FRIVOLE 
Conçu et joué par Peter Hens, voix 
et Bart Van Caenegem, violoncelle. 
Avec la collaboration artistique 
de Jean-Louis Rassinfosse. 
Production : Opus Il et Panache Di昀昀usion 
Spectacle à voir en famille !
Vendredi 4 juillet à 20h 
Théâtre de 䌀愀mbrai 
t CONCERT DE CLÔTURE 
LISZT /BERLIOZ 
Théo Fouchenneret, piano Orchestre 
Philharmonique des Hauts-de-France. 
Jean-Pierre Wiart, direction. 
Concert présenté par Julie Terranti. 
Dimanche 6 juillet à 20h 
吀栀éâtre de Cambrai  
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AGENDA 

1 ::⠀㤀 Agenda de mars à mai 2025 
Amicale laïque de Cambrai 

Vous avez du temps libre, vous êtes joueur et vous adhérez 
aux principes de la laïcité. Le foyer de l'amicale laïque vous ouvre 

ses portes afin de passer de bons moments en compagnie 
des autres membres de l'association.  

Di昀昀érentes activités sont proposées: tarot, belote, billard français ..
Les lundis et jeudis de 13h30 à 18h30 

41 rue des Capucins 
Renseignements par téléphone après 13h 

,,,,) 06 87 01 77 08 ,,,,) 06 38 69 15 55Marché Couvert de Cambrai de15hà20h THÉ DANSANT 
avec l'orchestre 

!!!I� 
organisé par ⸀⸀ u,� 

le Club de Danses de Cambrai ℀需 
� En琀爀ée:10€ §

Tenue correcte exigée = 猀⸀_⸀⸀,, __ , 
Contact: 0663ⴀ㐀723 31 -----

Thé dansant 
avec l'orchestre 
Ibiza 
Organisé par le Club 
de Danses de Cambrai
Dimanche 1 er juin 
de 15h à 20h 
Marché couvert de Cambrai 
Entrée: 10 €갮 吀攀nue correcte exigée 

,,,,) 06 63 47 23 31
Facebook.com/ccds59400 

Betizfest 
• Jeudi 5 juin
Face à la gare
• Les 6 & 7 juin
Palais des Grottes.
Billetterie : 
betî稀昀est.seetîckets. corn
Préventes: Jeudi gratuit 
Vendredi 30€ - Samedi 30€ 
Pass 2 jou爀猀 52€ 

Des chocolats pour une bonne année 
Vous avez plus de 65 ans et vous habitez Cambrai. ..

En fin d'année, la Ville de Cambrai présente ses meilleurs 
vœux, à ses seniors, en offrant à chacun une boîte de 
chocolat. 
Pour en profiter, il suffit de vous inscrire en mairie au 
Service Proximité munis d'un justificatif de domicile et 
de papier d'identité. Si vous recevez déjà ces boîtes de 
chocolat, inutile de vous réinscrire. ville de Cambrai 

� 
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Mairie de Cambrai 
Service de proximité
Rue d'Alger 
(Entrée face au magasin Devred) 
Ouvert du lundi au jeudi 
de Bh à 12h et de 13h30 à 17h30 
et 嘀攀ndredi de Bh à 12h 
et de 13h30 à 16h30 

,,,,) 03 27 73 21 22

Fête·s 㰀氀e Ouartièr 

. ,•. 

Victor H�go 
Brocante, dni⤀鴀ations di-Ⰰerses. 

__ • Ou 30 mai·au 1•' juin
Co-nta挀琀: 06'50 79 14 91 •• 

�mérique • •.•. 
Brocante, a.ni mations divers.es. 

_ . Du 6 au 8 juin
✀䌀onta挀琀: 06-19 22 28 10 - -• 
Ma爀琀rn-Ma爀琀ine 

Brocante, animatio挀ꌀs diverses. 
.D⸀甀 13 ·au 17 j㨀戀in

Conta挀琀: 06 29 20 28 35 ville de Cambrai 
�-

,;11, 㰀氀, C,mb,,; 11111111111 �édéroti�n I un CŒUR QUI VA, �- ranç_oise . e
LA VIE QUI BAT Cord1olog1e 

-LES �
倀䄀RCOURS 

DU

Rendez-vous au 
Gymnase Bernard CLISSON 

'""'•,,, Rue de Marcoing • CAMBRAI 

�) DIMANCHE 18 MAI 2025 

=-

de 08h00 à 12h00 
Stands de prévention santé ⴀⴀ

en accès libre toute la matinée 
• 

Parcours de 7 et 9,5 kms 
Parcours Santé de 3,5 kms
Marche - Marche nordique - Jogging 

Dépa爀琀 　㤀h　　 - Inscriptions sur place 

J'aimemoncœur, jeparticipe. 

www.parcoursducoeurhautsdefrance.fr 

& •· -�� 
•"'''⠀愀.最蘀

• 

·'
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�尀娀-�尀尀 1 　　 Meta 
CAPTUREZ VOTRE ENVIRONNEMENT 

EN HAUTE DÉFINITION 
VIVEZ PLEINEMENT VOS EHPÉRIENCES GRÂCE AUH LUNETTES IA 

Prenez 
des photos 
et vidéos 

LUNETTES 
CONNECTÉES 

DISPONIBLE CHEZ 
LES OPTICIENS 

Kr礀猀 
PRÈS DE CHEZ VOUS 

C. Com. Auchan
59161 ESCAUDŒUVRES 

Face Caisses 
0327 8134 22 

Centre-Ville 
17 Place Aristide Briand 

59400 CAMBRAI 
0327 813498 

C. Co爀渀. Carrefour 
59400 CAMBRAI

Face Caisses 
03 27 8113 31  

Krys.com. Les lunettes correctrices sont des dispositifs médicaux constitutifs d'un produit de santé qui portent au titre de cette réglementation le marquage C_�- Demandez conseil à votre opticien. 

DENOUVE 
{Ill 5昀✀fV!ff opéré PM 䜀⤀veOUA 

Cambrai 


